
Allanan Arzobispado 
tras pista de posibles 
encubrimientos

FISCALÍA DE RANCAGUA ORDENÓ INCAUTACIÓN DE DOCUMENTOS

Cuatro órdenes de entrada y 
registro en simultáneo ejecutó 
la Fiscalía de Rancagua en 
Concepción y otras tres ciuda-
des. Se indaga el papel del car-

denal Ezzati en las denuncias 
contra Hernán Enríquez, Audín 
Araya y Rimsky Rojas. Al térmi-
no de la diligencia, que se exten-
dió por cinco horas, se retiraron 

desde el lugar 13 cajas que con-
tenían 300 carpetas con infor-
mación. El fiscal Sergio Moya 
explicó que la incautación tuvo 
que ver “con la arista encubri-

miento y se encontró práctica-
mente todo lo que buscába-
mos”. Precisó que en esta causa 
hay 60 personas investigadas y 
200 víctimas.

Se indaga papel de cardenal Ezzati en denuncias por abusos de religiosos.
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UdeC lidera 
concurso VIU 
de Conicyt
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Presidente CUC: 
“Desde el punto 
de vista financiero,  
la Clínica está 
saneada”
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Felipe Kast: “No es 
legítimo decir que 
iremos al infierno 
por votar de cierta 
manera”
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Abogado penquista 
representará a 
familias de Quintero
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Longevos centenarios
El 31 de agosto pasado tuve la oportunidad de conocer a 

doña Honoria Robles de 109 años de edad. Esa es la edad que 
registra su partida de nacimiento, pero ella asevera tener por 
lo menos 5 o 6 años más que la certificada por el Registro Ci-
vil. Muy probablemente es así, porque a principios del siglo 
pasado, era muy habitual que el año de inscripción de un niño 
o niña en el Registro Civil no siempre coincidía con el de naci-
miento del mismo.  

Visité a doña Honoria en su hogar rural de Yumbel y pese a 
su muy avanzada edad, a simple vista se aprecia que tiene, en 
general, una buena salud. Conversamos sobre muchas cosas, 
pero muy especialmente sobre sus labores diarias y sobre re-
cuerdos de infancia y juventud. Me mostró parte de su peque-
ña agricultura de subsistencia y, por supuesto, me presentó 
con orgullo sus gallinas y gallos que mantiene en un corral.  

Doña Honoria vive en una pequeña vivienda que fue am-
pliada por el Programa Habitabilidad, que el Ministerio de 
Desarrollo Social ejecuta junto al Fosis y los Municipios. Ade-
más de ello, ella es beneficiaria del Programa Vínculos que 
está dirigido a nuestros adultos mayores vulnerables. 

Luego del fallecimiento de don Celino Villanueva, doña 
Honoria Robles, se habría convertido en la compatriota más 
longeva de nuestro país. Si bien no puedo certificar esto 
último, desde nuestra cartera ministerial si estamos 
en condiciones de constatar que doña Honoria es la 
mayor de las beneficiarias del Programa Vínculos de 
todo el país.  

Pero, más allá del registro etario, nuestra preocupa-
ción nos obliga a constatar que resulta cada vez más 
común encontrar adultos mayores que superan 
el centenario de vida. Así lo vimos con el an-
tipoeta Nicanor Parra y con los abogados 
Renán Fuentealba y Alejandro Silva Bas-
cuñán y, actualmente lo vemos con Mon-

señor Bernardino Piñera y con doña Honoria Robles.  
El avance de la medicina, el creciente acceso a la misma y a 

las vacunas, la constante mejora en la calidad de vida que ex-
perimenta nuestro país y el consecuente aumento de la expec-
tativa de vida, hace que cada vez sea más común encontrar-
nos con compatriotas que sobrepasan los 100 años de vida.  

Así se refleja en los datos del último censo. Somos un país 
que camina al aumento de habitantes que superan los 95 o 
100 años de edad.  

En el censo del año 2002, un 8,1% de la población superaba 
los 65 años de edad, mientras que en el censo 2017, dicho tra-
mo etario representó 11,4%. La Ocde, por su parte, registró el 
2015 una proporción de 17 adultos mayores por cada 100 
personas en edad de trabajar, proyectando un alza sostenida 
para los siguientes años: 43 adultos mayores para el 2050 y 61 
para el 2075. 

 Por otra parte, según nuestro último censo, en Chile hay 
4.770 personas centenarias. Registro que se complementa 
con los datos del observatorio demográfico de la Cepal, que 
estima, para el año 2050, una población de 37.183 chilenos 
que superarán los 100 años.  

¿Qué estamos haciendo por los adultos mayores centena-
rios? Dado que es un fenómeno demográfico nuevo y cre-

ciente, el Estado debe asumir hoy un desafío que tras-
cienda a los Gobiernos de turno: Por ejemplo, urge au-
mentar el número de médicos especialistas en 
geriatría y estimular los estilos de vida saludables y el 

envejecimiento positivo y activo.  
Que todos los centenarios puedan alcanzar, en el 

ocaso de sus días, una vida acompañada y, por 
sobre todo, digna. 
 
Alberto Moraga 
Seremi de Desarrollo Social

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

@ericforcael: Ex VP de Georgia Tech destaca en 
@DiarioConce que confianza es clave para ecosis-
temas de innovación y emprendimiento locales // 
Difícil tarea para Chile, que se encuentra entre los 
países con más bajos niveles de confianza inter-
personal e interempresarial a nivel mundial. 

Transparencia 
  
Señor Director: 

Cuando se trata de institucio-
nes públicas financiadas por to-
dos los chilenos, es a lo menos exi-
gible que la regla general sea la 
transparencia de la información, y 
el secreto sólo la excepción. Si el 
ciudadano está poniendo parte de 
su dinero para que el Gobierno 
funcione, entonces tiene todo el 
derecho de saber, por ejemplo, 
cómo se está invirtiendo, en qué se 
está focalizando. Al final, somos 
todos accionistas del Estado, y 
como accionistas, tenemos dere-
cho a saber qué pasa dentro de él.  

Hace 10 años se promulgó la ley 
de Transparencia y Acceso a la In-
formación Pública, un gran paso en 
este sentido. Sin embargo, aún falta 
camino por recorrer para contar 
con una legislación acorde al tiem-
po presente, que tome en cuenta las 
necesidades informativas de hoy, 
no las de hace 10 años. 

El Congreso prontamente ten-
drá la tarea de discutir un proyecto 
de ley de Transparencia 2.0 que 
anunció el Gobierno. Entre las ini-
ciativas de la ley, está ampliar el 
ámbito de la exigencia de transpa-
rencia a nuevos organismos públi-
cos (como el Congreso, el Ministe-
rio Público, y la Contraloría) e in-
cluso a organizaciones de la 
sociedad civil que reciben montos 
altos de recursos públicos, entre 
otras muchas cosas. Aprobar esta 
ley es aprobar una democracia pro-
ba y transparente, en la que sus au-
toridades no tienen nada que es-
conder. Es lo mínimo que merecen 
los chilenos. 

 
Valentina Ramírez  
Cientista Política 

Google en Chile 
  
Señor Director: 

La reciente decisión de Google 
de invertir cerca de USD 140 millo-
nes para ampliar su centro de da-
tos en Chile, único en Latinoaméri-
ca y que opera desde 2015, es una 
muy buena señal para el país, su 

economía y el mundo. 
Sí, porque no sólo va a triplicar el 

tamaño que posee dicha unidad - 
fortaleciendo así la nube de esa 
compañía tecnológica estadouni-
dense- sino que, además, constitu-
ye un importante paso para conso-
lidar la transformación digital de 
nuestra nación y una vitrina que 

nos ubicará, a nivel global, como 
un verdadero protagonista en ma-
teria de procesamiento, almacena-
miento y transmisión de datos. 

Adicionalmente, lo anterior ge-
nerará cientos de empleos, no sólo 
ligados con la nueva construcción, 
sino que también con la imple-
mentación y manejo de las tecno-

logías que en ella se albergarán, lo 
que representa una gran oportuni-
dad para los ingenieros TI, talen-
tos muy escasos en la actualidad y 
que deben estar preparados, dado 
que el estándar de Google en la 
contratación de Personal TI es 
alto, ya sea en competencias técni-
cas, inglés, etc. 

 
Héctor Flores 
Socio de Conexión Ingenieros 
 
Aguinaldo 
  
Señor Director: 

En estos días se ha informado 
que miles de pensionados tendrán 
aguinaldos de fiestas patrias. A los 
que están en el Instituto de Previ-
sión Social, se les pagará la suma de 
$ 18.874. La Unión Nacional de 
Pensionados, protestaron en San-
tiago, entregando carta al señor 
Ministro de Hacienda, manifestan-
do su molestia por el bajo monto 
que se les ha otorgado, al cual con-
sideran de “paupérrimo”.  

En el caso de las AFP, estas paga-
rán aguinaldos, por cuenta del es-
tado, solo a quienes reciban benefi-
cios como bonos de invierno. Se es-
tima que más de un millón de 
adultos mayores que están en las 
AFP, no tienen beneficio estatal; 
por tanto, no recibirán este benefi-
cio en fiestas patrias.  

En mi caso, desde el año 2009 al 
2018 no he percibido aguinaldos 
de fiestas patrias, ni de navidad (5 
años de cesante y 5 años como ju-
bilado de AFP). Un llamado a los 
parlamentarios, a preocuparse de 
legislar en favor de los que están 
marginados de los aguinaldos en 
Chile. 
 
Derico Cofré Catril

Seguramente muchos saben 
que el poder central usa de fusi-
ble el presupuesto de las regio-
nes y a través de retenciones y 
fondos de reserva, nos restan re-
cursos sin expresión de causa y 
al parecer sin ningún derecho al 
pataleo. 

Un buen ejemplo es el Fondo 
de Apoyo Regional -FAR- “que 
compensa” a las regiones por el 
gran gasto que se ejecuta en el 
Transantiago. Su base está en las 
leyes 20.378 y 20.696 y tenia por 
objeto invertir en grandes pro-
yectos de desarrollo, de infraes-
tructura, transporte público, 
modernización y otros; y ade-
más un programa de apoyo a los 
servicios de transporte público 
en ferrocarriles. 

Desde hace un tiempo se escu-
chan voces, interesadas en qui-
tarnos recursos, que denuncian 
que las regiones no hemos sabi-
do utilizar estos dineros y los he-
mos dedicado a cualquier cosa 
(que la ley permite) y no al trans-
porte, sin entender que el FAR 
pasó a ser un fondo muy impor-
tante de recursos de las regiones 
(casi el 30% de lo que una región 

noso besamanos que alcaldes e 
intendentes deben soportar. 

En el caso del FAR ocurre algo 
mucho mas complejo. Por años 
se han estado guardando parte 
de fondos sin entregárselos a las 
regiones. No solo dejan provisio-
nes para después repartirlas 
como fondos afectados, sino que 
desde que partió el sistema, la 
entrega a regiones ha sido menor 
que los ingresos del fondo, y en 5 
años se acumularon reservas por 
más de $232.000.000.000 de pe-
sos (doscientos treinta y dos mil 
millones) al final del 2017, y el 
proyecto del 2018 era acumular 
100 mil millones de pesos más. 

No reparten la totalidad a re-
giones sabiendo la cantidad de 
proyectos por financiar y prefie-
ren dejar los fondos en depósitos 
a plazo. ¿Habrá una explicación 
razonable para esto? ¿Ocurrirá lo 
mismo con otros fondos que 
guardan dinero en depósitos 
mientras el país se endeuda para 
el gasto corriente? 

En plena discusión del presu-
puesto 2019 convendría que los 
parlamentarios revisen más en 
detalle todo esto.

recibe) y por la larga lista de es-
pera de proyectos que normal-
mente triplica los recursos que 
administra y autoriza el Gore 
en un año normal, era de espe-
rar que los recursos termina-
ran en el gran bolso a disposi-
ción de lo que el Core autoriza. 

Pero este caso desnuda asun-
tos más graves de lo que las re-
giones deciden hacer con los 
escuálidos recursos que la capi-
tal se digna a entregarnos. 

Ningún programa se entrega 
en su totalidad ya que el poder 

central en todos o casi todos 
crea una provisión para entre-
gar a las regiones supuestamen-
te mas eficientes o a las que tie-
nen emergencias. En el caso del 
Fndr un 10% queda dando vuel-
tas y los fondos para emergen-
cia terminan en una subsecreta-
ria. Los fondos de convergen-
cia, los programas de agua, de 
residuos, de energía, etc. son re-
tenidos básicamente para man-
tener el control que el poder 
central quiere mantener de las 
regiones y así sostienen este pe-

Alejandro Esteban Figueroa: Si se hacen diques 
en las desembocaduras de ríos, y esa agua se 
toma desde ahí y se envía al interior, sería un pro-
yecto autosustentable extraordinario. Son millo-
nes de litros de agua que se pierden en el océano 
mientras Florida, Quillón, otras comunas de Chile 
viven en sequía permanente.

Ahorro forzado

 “Como somos designados por confianza, no hay 
expresión de causa necesaria para que se pida la 
salida de alguien. Acá hubo una decisión del 
ministerio y la asumo como tal, y no tengo ningún 
inconveniente en que al ser comunicada se efec-
túe”. Jorge Ulloa, intendente.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
o último que debiera 
ocurrirles a las regio-
nes es que como con-
secuencia de décadas 
de falsos discursos, o 
promesas ambiguas 

y sibilinas, optaran por bajar los 
brazos y esperar momentos más 
oportunos, o economías más prós-
peras. Las necesidades de descen-
tralización son de tal magnitud que 
obviarlas es de imperdonable mio-
pía, miopía nuestra, ya que la ce-
guera de la capital está adecuada-
mente probada. 

No habrá soluciones por la vía de 
la gentileza a o las concesiones gra-
ciosas, el progreso de las regiones va 
a ser el resultado de una actitud de-
mocrática, pero militante, que ten-
ga la capacidad de distinguir los 
que están dispuestos a comprome-
ter sus mejores y más sinceros es-
fuerzos en distribuir con más justi-
cia los recursos de la nación, y aque-
llos que están utilizando estas 
dinámicas para sus propios o co-
lectivos fines. 

La ciudadanía tiene que tener, 
cada vez con más certeza, informa-
ción sobre quiénes son los actores 
legítimos de la descentralización, 
los que están haciendo esfuerzos 
valederos para conseguir equidad 
de trato en la dotación de recursos 
e infraestructura a las regiones, de 
tal manera que estas pueden ade-
cuar sus desarrollos y transformar-
se en una opción de progreso para 
los ciudadanos regionales de Chile, 
para que éstos no se vean sistemá-
ticamente obligados a migrar, a 
abandonar sus familiares y sus vín-
culos afectivos , como un duelo ne-
cesario para poder cumplir con sus 
esperanzas. 

Es por eso que es necesario reite-
rar, con la debida firmeza, que hay 
asuntos pendientes, que no es acep-
table la usual larga lista de proble-
mas que se irán resolviendo en la 
proverbial medida de lo posible en 
los próximos decenios, sino varias 
obras que deberán emprenderse si-

multánea y coordinadamente para 
obtener resultados sinérgicos, en 
un impulso relevante para las aspi-
raciones de ser una mejor región y 
disminuir las insoportables brechas 
presentes en la infraestructura na-
cional. 

Es evidente que la mayor destina-
ción de recursos estatales corres-
ponde a la capital metropolitana, 
aduciendo la existencia de una po-
blación definitivamente más nume-
rosa , pero lo que no se ha conside-
rado es que a pesar de las diferencias 
poblacionales entre Santiago y Con-
cepción, no hay una proporción jus-
ta en la distribución de fondos, sin 
considerar que éstos pertenecen a 
todos los chilenos y no, como pare-
ciera, ser de libre disposición de las 
estructuras centrales, donde la ciu-
dadanía no tiene arte ni parte, sal-
vo darnos por enterados. 

Si se levanta la voz exigiendo in-
versión para construir un Metro, 
conectado al Biotrén, si se pide que 
este se modernice, si se declara que 
es necesario también soterrar la lí-
nea, es porque la ciudad y la Región 
lo necesita y merece, es un asunto 
de justicia y no de gracia, si ese de-
manda no es atendida con respeto 
habrá que aumentar la fuerza de la 
exigencia. 

Es muy oportuno que en la agen-
da de las autoridades regionales se 
empiece a elaborar la carta de nave-
gación de la región y la ciudad, que 
se establezca las metas, por ambi-
ciosas que parezcan, que se dise-
ñen las estrategias para hacer los 
proyectos factibles. 

Está a la vista lo que les sucede a 
las regiones que siguen actuando 
como hasta ahora, es indispensable 
cambiar de política con visión de fu-
turo de a lo menos el próximo trie-
nio, avanzar en armonizar los re-
cursos de Chile para hacerlo más 
justo y próspero. No es una tarea 
para una mirada de corto alcance.

La ciudadanía tiene 

que tener, cada vez 

con más certeza, 

información sobre 

quiénes son los 

actores legítimos  

de la 

descentralización, 

los que están 

haciendo esfuerzos 

valederos para 

conseguir equidad 

de trato en la 

dotación de recursos 

e infraestructura a 

las regiones.

EN EL TINTERO

316.000 pesos el precio actual 
del kilo de plata en Chile, unos 
8.532 millones de pesos, otras 
un poco menos y otras bas-
tante más, como la satrapía 
de la India del norte, que se-
gún Heródoto, se ponía con 
15.000 talentos. 

Para prevenir que alguno 
de estos funcionarios se pusie-
ra proactivo, con intentos de 
independencia o autonomía, 

el emperador les ponía al 
lado un jefe militar, 

que sólo dependía 
del poder central, 
por si las moscas. 

Además, en todo 
momento, se les po-

dían dejar caer los ins-
pectores, “ojos y oídos del rey”, 
que viajaban, en el momento 
menos pensado, a las metró-
polis provinciales, a intervenir 
en la gestión de los sátrapas. A 
la menor duda, se ponía en 
marcha la aceitada máquina 
cortadora de cabezas. 

El sistema funcionó lo más 
bien. Excepto por lo de las ca-
bezas, no habría demasiados 
inconvenientes en probarlo 
por estos confines. 

 
PROCOPIO

Los ojos 
y oídos del rey

POR SUERTE

El imperio persa era enor-
me y lleno de recursos, englo-
baba, porque no se puede de-
cir que reunía, innumerables 
razas y viejas civilizaciones, 
como las de Egipto y Babilo-
nia, las divisiones correspon-
dían, más bien, a las fronteras 
étnicas y lingüísticas. 

La base administrativa de 
un tinglado semejante ope-
raba bajo el control de los sá-
trapas, altísimos funciona-
rios, generalmente, 
de la parentela del 
emperador, con 
un poder sufi-
ciente como para 
mantener a todos 
bajo un control impla-
cable, facilitado por la tradi-
ción de cortar centenares de 
cabeza al menor estímulo, sin 
innecesarios debates con la 
gente sensible, que siempre 
se irrita por nimiedades. 

Las donaciones nada vo-
luntarias de las regiones esta-
ban perfectamente determi-
nadas, así, cada año, se espe-
raba recolectar para el tesoro 
real un monto fijo; Caldea y 
Asiría debían aportar 1.000 
talentos de plata, un talento 
es más o menos 27 kg, a 

El emergente  
empoderamiento  
de las regiones
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“Es impresionante cómo 
muchos faltan a la verdad 
para atacar al Presidente 
Piñera”.

“El peor error que podría 
cometer Evópoli es tratar de 
crecer traicionando sus 
principios”.

“El gran pecado de algunos 
intelectuales (mapuches) es 
relativizar la gravedad de la 
vía violenta”.

“No es legítimo decir que iremos 
al infierno por votar de una 
determinada manera”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FELIPE KAST, SENADOR DE EVÓPOLI POR LA ARAUCANÍA
El senador por La Araucanía y lí-

der de Evópoli, Felipe Kast, afirma 
que existen dos dimensiones funda-
mentales para que el gobierno pue-
da concretar el anhelo de los ocho 
años en La Moneda: mejorar las con-
diciones de empleo y poner las polí-
ticas de infancia por delante. 

“Así vamos a lograr una centro de-
recha con vocación de cambio social, 
no solo concentrada en la econo-
mía”, sostiene el otrora presidencia-
ble, que en entrevista con Diario 
Concepción desmenuza el presente 
del sector tras el denso debate por la 
Ley de Identidad de Género. 

- En su campaña habló mucho 
acerca de terminar con la pre-
sencia de operadores en el mun-
do público. En el Bío Bío parece 
que esa pelea se perdió o sencilla-
mente no se dio. ¿Qué reflexión le 
merece? 

- Es una pelea que tenemos que 
dar y la reforma al Estado, para mí, 
es una reforma social. En la medida 
en que logremos que el Estado se 
modernice y no esté capturado por 
operadores políticos, vamos a lograr 
un país más justo. Son las personas 
idóneas las encargadas de construir 
una Sename y una educación públi-
ca de buen nivel, por ejemplo. 

- ¿Cree que, justamente, infan-
cia puede ser un legado de esta ad-
ministración? 

- Sí. Todos vimos lo trágico que ha 
sido que los niños estén olvidados en 
Chile. Sabemos que se nos murieron 
mil 313 niños en manos del Estado, 
las Naciones Unidas hicieron un in-
forme que demostraba que se había 
vulnerado los Derechos Humanos 
de forma sistemática a nuestros ni-
ños y, por lo mismo, el legado social 
de este gobierno, además de una im-
portante impronta en materia de 
empleo, tiene que ser la agenda de 
poner a los niños primero en la fila. 
Y eso va a significar romper huevos. 
Para poder desarrollar esta agenda, 
vamos a tener que reformar el Sena-
me, cerrar esas verdaderas cárceles 
que hay para los niños. Para eso ne-
cesitamos recursos y que la oposi-
ción apruebe la reforma tributaria. 

- Rechazarla también es una 
atribución de los parlamentarios. 

- Por supuesto. Si la oposición no 
quiere reforma tributaria, va a tener 
que explicarle a la ciudadanía por 
qué no quiere que el crecimiento 
económico y el empleo aumenten 
como la misma ciudadanía lo mani-
festó claramente cuando votó por 
Sebastián Piñera. 

 
Identidad de género 

- ¿Hay satisfacción en el oficia-
lismo por la aprobación de la nue-
va norma en materia de identidad 
de género? 

- La ley que se aprobó es una bue-
na ley y lo que hace es terminar con 
una discriminación brutal con los 
padres de menores trans, porque les 
da a ellos el poder de decisión, a ellos 
y no al Estado. 

- Los detractores señalan lo 
contrario, que el Estado se entro-
mete en las familias. 

- Es justo lo contrario, por lo que 
es impresionante cómo muchos fal-
tan a la verdad para atacar al Presi-
dente Piñera. Lo que ocurre es justa-
mente lo contrario. La ley requiere de 

cen atentados sistemáticos y que 
lucran del conflicto para beneficio 
propio, no representan al pueblo 
mapuche. Por lo tanto, para mí, la 
clave es desarrollar una buena in-
teligencia para aislar a esos gru-
pos, pero en paralelo tenemos que 
darle más poder político al pueblo 
mapuche, tenemos que darle reco-
nocimiento constitucional. Yo soy 
partidario de dar también recono-
cimiento político. 

- ¿No hay una reflexión desde la 
derecha en torno a que, como ma-
nifiestan intelectuales del mundo 
mapuche, mediante acciones vio-
lentas se ha logrado que Santiago 
mire a La Araucanía? 

- No estoy de acuerdo. Creo que el 
gran pecado de algunos intelectua-
les es relativizar la gravedad de la vía 
violenta con la lógica de que el fin jus-
tifica los medios. No debemos caer 
en esa lógica. Nunca. Soy un comple-
to opositor a ello.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

El senador Felipe Kast cuestionó los discursos de “odio” y la “falta a la verdad” 
que se manifestó en su sector por la discusión de la Ley de Identidad de Género.

tres voluntades para generar un 
cambio registral: los padres, el me-
nor y el juez. Aquí hay muchos que 
han caído en una campaña de desin-
formación. Acá no hay ninguna pa-
labra de cirugía, de ideología. Lo que 
hay es permitirle a los padres que su 
hijo sea feliz y no se termine suici-
dando por el negacionismo de la 
realidad. 

- ¿Cuál es el límite frente a lo 
que se ha denominado como “le-

gislar con la Biblia en la mano”? 
- Yo creo que es completamente le-

gítimo que uno haga política vincu-
lándola con la fe. Lo que no es legí-
timo es caer en el odio al que piensa 
distinto, lo que no es legítimo es fal-
tar a la verdad para imponer mi ver-
dad, lo que no es legítimo, porque no 
hay ninguna religión que lo promue-
va, es decir, que algunas personas se 
van a ir al infierno por votar de una 
determinada manera. 

Diálogo y policía 
- La Araucanía es su zona de re-

presentación. ¿Cómo se lee el lla-
mado al diálogo y la instalación 
de policía militarizada? ¿Cuál es 
la cara real de La Moneda, la de 
Desarrollo Social o Interior? 

- Yo creo que son las dos y que no 
hay ninguna contradicción. El pue-
blo mapuche es tremendamente 
pacífico, por lo tanto, los grupos 
extremistas y violentistas, que ha-

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

“Somos distintos a lo 
que se conoce de la 
UDI o RN”

- ¿Cómo observa el crecimien-
to de Evópoli en la zona? 

- Nosotros tenemos una mirada 
de que Evópoli tiene un potencial 
de crecimiento tremendo. Bío Bío 
fue na de las regiones en que mejor 
me fue en la primaria presiden-
cial. Tenemos grandes seremis y 
la verdad es que no estamos preo-
cupados ni ansiosos de llenarnos 
de cargos. Lo que nos interesa es 
reclutar gente sana. El peor error 
que podría cometer Evópoli es tra-
tar de crecer traicionando sus prin-
cipios; crecer solo en cantidad. En 
ese sentido, somos algo muy dis-
tinto, tal vez, a lo que conoce la ciu-
dadanía en la UDI o RN. 

- ¿Le gustaría ver a la seremi 
Parodi en el Congreso? 

- Esa es una decisión que ten-
drá que tomar ella. Hoy yo creo 
que está trabajando fuertemente 
para ser muy leal con el gobierno 
del Presidente Piñera. Claramen-
te, para nosotros, es una figura 
importante y tenemos todo por 
crecer acá en la Región.
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La elección interna del 
partido se efectuará el 
próximo 17 de noviembre.

Comicios en 
noviembre

“Este es un hecho inédito, 
desde el retorno a la 
democracia. Esto no ayuda”, 
dijo Juan Sandoval.

Retroceso en 
democracia

manifestaron su solidaridad 
con los afectados y 
anunciaron que harían llegar 
reclamo al servicio.

Colegio Médico y 
Fenats porteña

Molestia por agravio a 
las víctimas de la 
dictadura el martes 11

En la región del Bío Bío, RN nun-
ca ha sido una tasa de leche, pero en 
las últimas semanas el escenario 
está particularmente revuelto. Lo 
anterior, en especial, tras la salida 
de los seremis de Energía de Ñuble 
y Bío Bío, Gustavo Pinto y Rodrigo 
Torres, respectivamente. 

Como se recordará, Torres mili-
tante del partido de la estrella, ha 
manifestado que su salida no obe-
deció a un tema de evaluación 
como lo manifestó en su visita a la 
región, el subsecretario de la carte-
ra, Ricardo Irarrázabal, sino que 
más bien a una operación política 
del presidente regional, Claudio 
Eguiluz, a quien calificó como su 
enemigo político. 

Por cierto, el último de los men-
cionados desmintió el hecho y 
aseguró que se enteró de la salida 

Torres apunta a la mesa regional de RN
tereses por sus lazos con dos em-
presas que, justamente, trabajan 
en torno a temáticas energéticas 
y mineras. 

El ex titular del energía en la 
zonas declinó hablar con Diario 
Concepción, pues aseguró estar 
enfocado en la búsqueda de tra-
bajo. No obstante, confirmó que 
está disponible para competir en 
noviembre. Y no sería el único. 

Es un secreto a voces en la inter-
na de RN, que los liderazgos que 
son contrarios a la línea de Egui-
luz estarían dispuestos a trabajar 
de manera conjunta. Ello incluiría 
a los diputados Leonidas Romero 
y Francesca Muñoz (pese a que 
han tenido algunas diferencias en 
medio del trabajo legislativo) y mi-
litantes que en el pasado apoyaron 
al actual timonel regional.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

EL EX SEREMI confirmó su disponibilidad para competir.

de Torres, como muchos, a través 
de los medios. 

Esta pugna entre el ex seremi y 
el actual timonel de la colectivi-
dad, se da, además, en un contex-
to de cambios en el partido, pues 
el próximo 17 de noviembre ten-
drá elecciones para renovar su ac-
tual mesa regional. 

Las versiones en torno a la sa-
lida de Rodrigo Torres han apun-
tado a un tema de conflicto de in-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SERVICIO DE SALUD TALCAHUANO IZÓ BANDERA A TODA ASTA

El izamiento de la bandera a toda 
asta (al tope) es un signo de celebra-
ción y así se entiende, por ejemplo, 
durante las festividades venideras. 

Tras el retorno de la democracia 
y el término de la dictadura, la ban-
dera a toda asta durante el 11 de 
septiembre era parte del pasado. 
En efecto, la fecha ya no es rojo en 
el calendario y la mayoría de los 
sectores políticos han entendido o 
coincidido que el día en que produ-
jo el Golpe Militar es de reflexión. 

Es por lo anterior que los benefi-
ciarios del Programa de Repara-
ción y Atención Integral de Salud 
(Prais) a los afectados por violacio-
nes a los Derechos Humanos mani-
festaron su molestia por una situa-
ción que califican como ofensiva. El 
pasado martes, el día en que se con-
memoraron los 45 años de Golpe, 
las oficinas del Servicio de Salud 
Talcahuano (SST), amaneció con 
su bandera a toda asta. 

“Nos comunicamos con la perso-
nas que parecía como responsable, 
quien asumió la culpa y nos pidió 
disculpa. Y le manifestamos que 
debía hacerlo con la comunidad 
Prais, pues nos sentíamos agravia-
dos. Pero nos quedó una extraña 
sensación, pues nos dijo que no ha-
bía sido su intención, que no tenía 
que ver con el 11 (de septiembre), en 
fin. El hecho concreto, es que un día 
tan aciago como nosotros, creemos 
que en un servicio público, que es 
en esencia de todos los chilenos, 
no se pueden producir estos he-
chos. Si alguien quiere celebrar esta 
fecha que lo haga en su casa”, co-
mentó el Andrés Henríquez, voce-
ro de la mesa Prais del SST. 

Henríquez, acompañado de Gas-
tón Salazar (Hualpén) y Juan San-

Beneficiarios del Programa Prais tomaron contacto con el 
director del servicio, quien les aseguró que no estaba en 
conocimiento de la situación.

doval (Tomé), contó que tomaron 
contacto con el director del servi-
cio, Carlos Vera, quien aseguró no 
tener conocimiento de los aconte-
cido lo que, en su opinión, agrava la 
falta, pues “quiere decir que cual-
quier funcionario, de mutuo propio, 
toma una decisión como esta”. 

“Nos preocupa que la responsa-
bilidad del director quede en entre-
dicho”, comentó Henríquez. 

Es por ello que le pidieron al di-
rector pueda realizar un sumario 
interno para establecer responsa-
bilidades. Salazar comentó que la 
situación, incluso, llegó a oídos del 
capítulo del Colegio Médico del 
Hospital Higueras y la Fenats del 
puerto, que manifestaron su solida-
ridad con los agraviados, y anuncia-
ron que presentarían sus reclamos.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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La querella incluye el delito 
de daño calificado, “por 
haber contaminado bienes 
comunes a los ciudadanos”. 

Está el delito ambiental, que 
es propagar elementos a 
través del aire y agua que 
contaminen a la población.  

Además, la acción legal 
considera los delitos de 
daño moral y perjurio, y 
solicita diligencias.

serán representadas por el 
estudio penquista en la 
interposición de la querella 
criminal. 

familias
25

ayer la zona y conversaron 
con sus habitantes, antes de 
la interposición de la acción 
legal. 

El profesional y su 
equipo visitaron 

Abogado penquista representa a 
familias de Quintero y Puchuncaví 

ESTUDIO DE REMBERTO VALDÉS INTERPONE HOY QUERELLA POR CONTAMINACIÓN EN ESA ZONA

Para determinar a los responsa-
bles de la contaminación ocurrida 
en Quintero y Puchuncaví, el estu-
dio del abogado Remberto Valdés, 
interpondrá una querella criminal 
hoy, en el juzgado de Garantía de 
esa comuna. 

El profesional confirmó que re-
presentan a 25 familias, compues-
tas por 61 personas, quienes requi-
rieron de sus servicios, pese a la le-
janía. “No sé cómo nos ubicaron, 
pero nos interesó el caso y, por eso, 
decidimos hacernos parte”, comen-
tó Valdés. 

La querella es contra quienes re-
sulten responsables y por los deli-
tos de perjurio, “por las declaracio-
nes falsas presentadas ante orga-
nismos fiscalizadores, por parte de 
algunos personeros que dijeron que 
las plantas estaban dentro de la 
norma, cuando no era así”. 

También incluye el delito de daño 
calificado, “por haber contaminado 
bienes que son comunes a todos 
los ciudadanos, como el aire y el 
agua”. 

La acción legal será la primera en este caso y son 61 personas las que 
requirieron los servicios del profesional. Solicitarán diligencias.

población”. 
En la acción legal, solicitaron di-

ligencias como dilucidar los niveles 
de arsénico que hay en el suelo del 
lugar, para aclarar el origen de la 
contaminación profunda que hay 
en el lugar y, también, otras relacio-
nadas con la contaminación que 
hay en el mar. 

“Nuestro interés no es sólo la in-
vestigación y sanción de los res-
ponsables de este último evento, 
sino que la determinación global de 
todo el sector Quintero y Puchun-
caví en el agua potable, tierra, aire 
y mar”. 

Valdés aclaró que trabajó 11 
años en el Consejo de Defensa del 
Estado, donde le correspondió ver 
causas contra empresas que con-
taminaban y agregó que no es pri-
mera vez que el estudio se hace 
parte de casos relacionados con el 
daño ambiental. 

“Para nosotros es tremendamen-
te honroso que familias que no son 
de nuestra zona nos pidan nuestro 
aporte en su defensa”, reconoció 
Valdés, quien precisó que simple-
mente no se ha involucrado en los 
casos de Coronel, conocida como 
otra zona de sacrificio, porque nun-
ca se lo han solicitado.

FOTO:REMBERTO VALDES

millones en Quintero y Puchunca-
ví no tiene posibilidad de venderla, 
no tienen ninguna posibilidad de 
enviar a sus hijos al colegio por el 
alto nivel de contaminación que 
hay y están creciendo en un medio 
que resulta perjudicial para el orga-
nismo seguir viviendo allí”. 

De hecho, el mismo Colegio Mé-
dico (Colmed) solicitó al Ejecutivo, 
que las mujeres embarazadas y los 
menores de edad salgan de estas 
comunas, hasta que no se aclare 
esta crisis ambiental. Incluso, el 
Instituto Nacional de Derechos Hu-
manos (Indh) se encuentra en la 
zona de Quintero y Puchuncaví en 
una misión de observación, para le-
vantar datos en materia de dere-
chos humanos que se podrían es-
tar vulnerando, a través de conver-
saciones con los habitantes de la 
comuna. 

También, agregó el abogado, re-
sulta evidente el daño al turismo, 
porque “según los antecedentes 
que manejamos, el 90% está perdi-
do en aquel sector, entonces el diag-
nóstico es devastador”. Agregó que 
los micro y mediano empresarios 

en la zona están devastador por 
todo el daño provocado. 

La querella se interpondrá con-
tra quienes resulten responsables, 
“y la investigación debe determi-
nar qué agentes intervinieron en 
este proceso de daño a la pobla-
ción. Una vez que eso esté claro, se 
podrá determinar a las personas 
responsables”, dijo Valdés, quien 
recordó que la responsabilidad pe-
nal es de las personas y no de las 
empresas. 

El abogado agregó que ya hay 
dos informes que formulan cargos 
a Enap y Gasmar, “pero en nuestra 
querella pedimos que se investigue 
la totalidad de empresas que inter-
vendrían en el proceso que ha lle-
vado a este alto grado de contami-
nación en Quintero y Puchuncaví”. 

Esto, porque aseguró que hay 
que diferenciar la emergencia que 
se produjo en agosto pasado y la si-
tuación que la población sufre 
hace años en ambas localidades, 
“y que se ha permitido desde el 
Estado que aquí exista un proce-
so de contaminación que ha pro-
vocado un daño en la salud de la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Además, está el delito ambiental, 
que es propagar elementos a través 
del aire y agua que contaminen a la 
población. 

“Y además, aquí resulta evidente 
el daño moral. Una familia que 
compró una casa que costaba $30 
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Si bien el uso de 
suelo es comercial

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SE MANTUVO COMO ÁREA VERDE DURANTE MÁS DE 40 AÑOS

Continúa la polémica generada 
por la venta que realizó el Serviu, 
durante la administración Bache-
let, de un terreno de la Remodela-
ción Eleuterio Ramírez de Concep-
ción, lugar que los vecinos duran-
te más de 40 años cuidaron y 
usaron como área verde. 

La situación generó molestia en-
tre los habitantes históricos del lu-
gar que se reunieron con el Serviu 
para frenar la obra, pero a más de 
un mes sin avances decidieron rea-
lizar una protesta en las afueras del 
terreno vendido para mostrar la in-
dignación que sienten, según la pre-
sidenta de la Junta de Vecinos, Hil-
da Ceballos, consideran el acto 
como un atropello, pues nunca se 
les informó de la venta del paño de 
543,22 metros cuadrados. 

Como una venta entre gallos y 
medianoche calificó Javier Irriba-
rren, vecino del sector, la venta del 
paño, pues no se les informó, se 
hizo de forma muy rápida y a un va-
lor de $162 millones que, claramen-
te, no concuerda con el avalúo co-
mercial del sector que debería ha-
ber sido, a su juicio, sobre $200 
millones. “Vamos a protestar para 
que nuestros reclamos no queden 
en nada (...). Además la construc-
ción y el estrecho pasillo que deja-
ron sólo ha servido para que mari-
huaneros y borrachos se escondan 
ahí, generando inseguridad”. 

Daniel Palma, abogado de los ve-
cinos, afirmó que existen irregula-
ridades en la venta, a pesar que ten-
ga uso de suelo comercial y de equi-
pamiento, pues el paño sólo cuenta 
con 543 metros cuadrados y la nor-
mativa de uso de suelo exige como 
mínimo 700 metros cuadrados para 
otorgar el permiso de construcción. 

“La Contraloría dice que no ha 
terminado el proceso de revisión de 
la venta. Por lo tanto, la inscrip-
ción que se hizo en el conservador 
de Bienes Raíces no es válida y no 
debió haberse realizado”. 

A estas alturas, luego que tanto 

Vecinos de Eleuterio Ramírez 
protestan por venta de terreno
Obra no estaría en regla, asegura abogado de los vecinos, porque paño no 
cuenta con metros cuadrados mínimos para edificar según plan regulador.

de declaraciones entregadas por el 
alcalde penquista, Álvaro Ortiz, el 
14 de agosto había asegurado que 
“detectamos falencias administra-
tivas en la compra y venta, de las 
que nos vamos a hacer valer como 
municipio. Creo que es una abe-
rración para la proyección de ciu-
dad que tenemos”, dijo y no descar-
tó acciones legales para colaborar 
con la gente. 

Ahora, aún se está a la espera, 
según explicó el abogado de los ve-
cinos, que el Serviu informe a la 
Corte de Apelaciones sobre la ven-
ta. Cabe destacar que el seremi de 
Vivienda y Urbanismo, Emilio 
Armstrong, afirmó el 16 de agosto 
“estoy de acuerdo con los vecinos y 
con la mirada del alcalde”, refirién-
dose a que en áreas tan importan-
tes como Paicaví, que tienen vías es-
tructurantes, se debe determinar 
con la comunidad las iniciativas a 
desarrollar. 

La clave, según dijo Armstrong, 
era modificar el plan regular comu-

FOTO:CAROLINA ECHAGUE M.

nal, que protege a los vecinos en 
términos de patrimonio y uso de 
suelo. “Si el municipio hubiese pre-
sentado una modificación para pro-
teger esta área, yo habría estado de 
acuerdo y habríamos entregado la 
asistencia técnica para hacerlo”. 

Así las cosas, habrá que esperar 
que la Corte de Apelaciones entre-
gue el veredicto sobre el paño en 
disputa. Sin embargo, los vecinos 
aseguran que seguirán luchando 
por que el área verde vuelva a ser 
para el disfrute de la comunidad y 
que se evite la construcción de lo-
cales comerciales que sientan un 
mal precedente para el desarrollo 
local y la calidad de vida como, a jui-
cio del abogado, será el nuevo mall 
que se construirá en el Colegio In-
maculada Concepción y el Parque 
Alemán que con siete torres com-
plicarán el desarrollo urbano.

A pesar que el parque Los Batros 
de San Pedro de la Paz fue inaugu-
rado en marzo por la ex ministra del 
Vivienda, Paulina Saball, un infor-
me de Contraloría reveló que las 
obras no estarían terminadas. 

La obra, a cargo del Serviu, que 
tuvo un costo de más de $7.000 mi-
llones, fue inaugurada, a pesar de 
no estar en funcionamiento e, inclu-
so, luego debió cerrarse debido a ro-
bos de elementos decorativos y da-
ños del lugar. 

En ese mes, el Serviu había pre-
sentado observaciones al proyecto 
las que, según el actual director, 

Parque Los Batros está terminado y en uso
Eso sí, reconoció que desconoce 

por qué se decidió inaugurar el es-
pacio, a pesar que se estaban sub-
sanando observaciones menores. 

Respecto al sobre pago de $26 
millones que reveló Contraloría, 
González dijo que se analizó la si-
tuación y que de existir un error 
sería administrativo, pues estaría 
relacionado con el descalce que 
existe entre los pagos de avances fí-
sicos y financieros, pero “no con 
que se haya hecho un pago extra”. 

Agregó que una vez que Contra-
loría termine el sumario tomarán 
las acciones que correspondan.LA OBRA TUVO un costo sobre los $7.000 millones.

sobrepagos, explicó el 
director del Serviu, sino a un 
descalce entre pagos de 
avances físicos y financieros.

$26 millones no 
corresponden a 

Juan Pablo González, fueron subsa-
nadas en 21 días. “La obra sí está 
terminada e, incluso, en operación, 
siendo utilizada por los vecinos y 
pasó en comodato al municipio”. 

Desde el sábado 
valor del pasaje  
de locomoción  
subirá a $510
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La Seremi de Transportes in-
formó que la tarifa de los buses 
regulados del Gran Concepción 
subirá en $10 manaña, alcan-
zando así un valor de $ $510 en 
el pasaje adulto. 

Cabe recordar que la Ley de 
Subsidios al Transporte Público 
permite entregar un subsidio de 
$90 por pasaje. “De no estar sub-
sidiada la tarifa en el Gran Con-
cepción, esta alcanzaría los 
$600. Esto significa que, como 
Estado, anualmente estamos in-
virtiendo más de 16 mil millones 
de pesos para poder mantener 
esta rebaja que es muy significa-
tiva para el bolsillo de los usua-
rios que día a día utilizan el 
transporte público”, destacó el 
seremi de Transportes, Jaime 
Aravena. 

La variación del valor del pa-
saje se genera, principalmente, 
por cuatro componentes que 
influyen en el cálculo del poli-
nomio que fija la variación de la 
tarifa son: petróleo, valor del 
neumático, valor del bus y 
mano de obra, datos entrega-
dos mensualmente por el INE. 
En esta ocasión, según explica-
ron desde la Seremi, el alza del 
pasaje está relacionada al alza 
de todos los factores anterior-
mente mencionados. 

El jefe local de la cartera pre-
cisó que esta tarifa se manten-
drá hasta el 14 de octubre, fecha 
en que se informará el nuevo 
cálculo, y aclaró que, tanto la 
tarifa de adultos mayores y la de 
estudiante no sufrirá cambios, 
no sufrirán variaciones durante 
este año.

Ximena  Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

vecinos como el comprador del 
paño, Juan Ignacio del Campo, pre-
sentaron recursos de protección, en 
el primero de los casos para dete-
ner la construcción que, actual-
mente, se encuentra pausada por el 
municipio y por el dueño para 
echar a andar el proyecto. 

Tras la judicialización del conflic-
to el municipio entregó el 10 de 
septiembre un informe a la Corte de 
Apelaciones que acredita que el 
paño vendido por el Serviu efecti-
vamente tendría uso comercial por 
lo que el permiso de edificación se 
encontraría en regla. Esto a pesar 

la inscripción del terreno en el 
Conservador de Bienes Raíces 
está cuestionada, ya que 
faltaba revisión de Contraloría. 
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Tarde de
Ópera

Este domingo transmitiremos “Don Juan Tenorio”, una ópera en dos actos con 

música del compositor español Ramón Carnicer i Batlle y libreto en italiano 

adaptado por el propio Carnicer a partir del libreto de Lorenzo da Ponte usado 

en la ópera homónima con música de Wolfgang Amadeus Mozart de 1787. Se 

estrenó el 22 de junio de 1822 en el Teatro de la Santa Cruz de Barcelona. La 

presente versión es una interpretación de la Orquesta Sinfónica y Coro de 

Galicia, con la conducción de Alberto Zedda. Domingo, desde las 14.00 horas.

Además,

Panorama Folklórico Región del Biobío. Una mirada a nuestras tradiciones 

y fiestas populares. Con la conducción de Sergio Morales y la participación del 

poeta popular Juan de la Cruz Farías. Hoy, desde las 19.00 horas.

La onda del Vino. Un programa dirigido a la difusión de la industria del vino en 

Chile, con especial énfasis en las viñas del valle del Itata. Conduce el periodista 

Cristian Sandoval Cabezas. Sábado, a partir de las 13.00 horas.Sábado, a partir 

de las 13.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 58 años innovando junto a los clásicos.

UdeC lidera concurso 
VIU de Conicyt

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En 2011, la Comisión Nacional 
de Investigación Científica y Tecno-
lógica, Conicyt, lanzó un progra-
ma que busca promover y desarro-
llar negocios basados en investiga-
ciones realizadas en universidades 
chilenas. 

En esta versión del Concurso, la 
Universidad de Concepción se ad-
judicó 10 de 59 proyectos, seguida 
por la Universidad de la Frontera 
con 8, lo que la sitúa en el primer lu-
gar con el 17% de los proyectos a ni-
vel nacional. 

En esta línea de indagación par-
ticipan de forma asociada alumnos 
de pre o postgrado, profesores e 
investigadores. Ello, con énfasis en 
el desarrollo de investigación, de-
sarrollo e innovación científica y 
tecnológica. 

Sobre la creación de este fondo, Es-
teban Zapata, ejecutivo de Conicyt, 
indicó que “ha contribuido a que las 
universidades que participan en este 
instrumento, valoren la investiga-
ción científica y tecnológica”. 

“También a poner esta investi-
gación a prueba, a que compita, a 
ponerla en valor y que cumpla con 
llegar a ser catalogada como inno-
vadora. Más de mil proyectos pos-
tulados, prototipos de tecnología, 
patentes solicitadas, nuevas em-
presas creadas así lo demuestran”, 
agregó. 

En el caso de la Universidad de 
Concepción, la entidad comenzó 
a trabajar con este fondo de finan-
ciamiento desde que entró en vi-
gencia. Su incubadora, IncubaU-

deC, ha recibido a 104 proyectos 
que han trabajado con este progra-
ma. De ese total, diez trabajarán 
en esta primera fase de del Octavo 
Concurso. 

“La universidad le da gran im-
portancia a las actividades que fo-
mentan la investigación universita-
ria con impacto en la sociedad. El 
liderazgo que ha mantenido desde 
la creación de la línea Fondef-VIU, 
con un porcentaje tan alto en com-
paración con otras universidades, 
demuestra el compromiso de nues-
tra casa de estudios con la innova-
ción y el emprendimiento que sean 
aporte a la economía local”, planteó 
Andrea Rodríguez, vicerrectora de 
Investigación y Desarrollo UdeC. 

 
Listado de universidades 

El ranking de universidades que-
dó definido de la siguiente forma: 1° 
UdeC (10), 2° Ufro (8), 3° UCT (6), 4° 
UBB, Usach y UCh (5), 5° Utfsm y 
USS (3), 6° Utal, UA y UV (2) y 7° 
UST, Unap, Uach, UCN, UAI, UTA, 
PUC y Pucv (1).

FOTO:INCUBAUDEC

DESTACA COMO LA PRIMERA A NIVEL NACIONAL

La línea de financiamiento de Conicyt busca promover 
nuevos negocios basados en investigación de universidades.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Lidera la Universidad de 
Concepción. Le siguen la 
Ufro (8), UCT (6) y UBB, 
Usach y UCh con 5.

Con 10 proyectos 
adjudicados
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7
diócesis han sido allanadas 
durante la investigación que 
realiza el fiscal Emiliano 
Arias.

300
carpetas fueron retiradas 
desde el Arzobispado de 
Concepción, con 
información del paso de 
Ezzati por la zona. 

Allanan Arzobispado penquista por 
presunto encubrimiento de Ezzati 

DILIGENCIA SE REALIZÓ SIN LA PRESENCIA DE MONSEÑOR FERNANDO CHOMALI, QUIEN SE ENCONTRABA EN SANTIAGO

11:00 de la mañana del jueves y 
una decena de funcionarios del 
OS9 y Labocar de Carabineros in-
gresaron al Arzobispado de Con-
cepción, acompañados del fiscal 
jefe de Rancagua, Sergio Moya. 

La operación se realizó en si-
multáneo en los arzobispados de 
Valparaíso, Chillán y Osorno, y es-
tuvo liderada por los fiscales Emi-
liano Arias, Miguel Ángel Velás-
quez y Sergio Pérez, quienes revi-
saron las dependencias eclesiales 
en virtud de una orden de entrada 
y registro otorgada por el Juzgado 
de Garantía de Rancagua. 

¿Con qué fin? La búsqueda de 
antecedentes que podrían consti-
tuir delitos que afecten la integri-
dad e indemnidad sexual de meno-
res de edad (que serían los delitos 
de abuso sexual, violación, prosti-
tución infantil, almacenamiento 
o difusión de material pornográfi-
co infantil, etc.). 

El fiscal regional de O’Higgins, 
Emiliano Arias, manifestó que 
“existe una resolución del Fiscal 
Nacional que señala que me da 
competencia para investigar los 
casos que nacieron a raíz de deter-
minadas incautaciones y, dentro 
de esos casos encontrados, se en-
cuentran varios en regiones”. 

A esto, sumamos nuevos ante-
cedentes surgidos en el allana-
miento realizado durante el mes 
de agosto al Obispado Castrense, 
en donde se mencionarían episo-
dios ocurridos a nivel nacional. 

Arias insistió en que “la investi-
gación en general se refiere espe-
cíficamente a la comisión de deli-
tos sexuales por parte de presbíte-
ros, clérigos y sacerdotes. Además, 
por haber sido al interior de una 
institución, se investiga un even-
tual encubrimiento. Acá lo que 

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

Cuatro órdenes de entrada y registro en simultáneo ejecutó la Fiscalía de 
Rancagua en Concepción y otras tres ciudades. Se indaga el papel del cardenal 
en las denuncias contra Hernán Enríquez, Audín Araya y Rimsky Rojas.

Concepción y el posible oculta-
miento de información en los ca-
sos del presbítero Hernán Enrí-
quez, y los salesianos Audín Ara-
ya y Rimsky Rojas. 

 
“Se buscó información 
de Ezzati” 

El fiscal a cargo de la diligencia 
en Concepción, Sergio Moya, ex-
plicó que “en la diligencia se incau-
taron documentación y fichas per-
sonales, se realizó sin problemas 
y se puede calificar como exitosa. 
Esto tiene que ver con la arista en-
cubrimiento y se encontró prácti-
camente todo lo que buscábamos, 
hay varias investigaciones, fichas 
personales y levantado algunos 
computadores”. 

Moya agregó que “en esta causa 
hay 60 personas investigadas y 200 
víctimas. Con respecto al señor 
Ezzati, el está citado a declarar en 
el mes de octubre y parte de la in-
dagatoria realizada acá dice rela-
ción con dichos cargos”. 

Mientras que mediante un co-
municado de prensa reacciona-
ron en el Arzobispado de Con-
cepción, en donde expresaron 
que “se expuso al Señor Fiscal que 
copias de todas las carpetas e in-
formación relacionadas con lo 
consultado, ya habían sido entre-
gadas con anterioridad al Minis-
terio Público. En todo caso, se co-

OPINIONES
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locaron a su disposición las car-
petas originales”. 

Cabe consignar que el arzobis-
po Fernando Chomali no estuvo 
presente en la diligencia, puesto 
que se encontraba en Santiago. 

Por su parte, la organización de 
laicos de Concepción opinó: 
“Nada que podamos hacer, ni el 
perdón que se pueda pedir, van a 
alcanzar para aliviar esas heridas 
que sufrieron las víctimas. No sir-
ve de nada el perdón sin acción”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

andamos buscando son delitos, 
constancia de la comisión de de-
litos en contra menores de edad”. 

 
El allanamiento 

Los funcionarios policiales reco-
rrieron las dependencias del Arzo-
bispado de Concepción, en donde 
revisaron una serie documentos 
que se encontraban tanto en el Ar-
zobispado como en el Tribunal 
Eclesiástico local. Además, se 
tomó declaraciones a dos funcio-

narias que actúan como notarias, 
además de los sacerdotes Claudio 
Soto, quien se desempeña como 
Vicario Judicial; el presbítero Ro-
berto Valderrama, Promotor de 
Justicia; y el Canciller del Arzobis-
pado, presbítero Pedro Gómez. 

Al término de la diligencia, que 
se extendió por cinco horas, se re-
tiraron desde el lugar 13 cajas que 
contenían 300 carpetas con infor-
mación relacionada a la estadía 
del cardenal Ricardo Ezzati en 

PERSONAL DEL OS9 Y LABOCAR lectura estuvieron a cargos de las 
diligencias en las Diócesis de Valparaíso, Chillán, Concepción y Osorno.

FRASE

“Parte de la indagatoria 
realizada acá dice relación con 
los cargos en contra del señor 
Ezzati”.

Sergio Moya, fiscal jefe de Rancagua.

“En esta causa hay 60 personas 
investigadas y 200 víctimas”

“En la diligencia se incautaron 
documentación y fichas 
personales”
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IPC
Agosto

Anual

0,2%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.360,54

COMMODITIES 

+1,86% Igpa +1,71%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$271,75
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $68,59

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM SEPTIEMBRE

$47.920,00

$27.328,31 
Dólar Observado $682,79 Euro $797,75

27.106,75

“ESTUDIO COMPENSACIONES ALTOS EJECUTIVOS 2018”, REAFIRMA BAJA PARTICIPACIÓN LABORAL DE LA MUJER EN EL PAÍS

El “Estudio Compensaciones 
Altos Ejecutivos 2018”, realizado 
por Clerc&Carvajal, reafirma lo 
bajo que está la participación de 
la mujer en cargos importantes al 
interior de las empresas chile-
nas, ya que sólo un 4% posee mu-
jeres en sus gerencias generales. 

A nivel regional, el tema fue 
discutido in extenso por la emba-
jadora de la Unión Europea, Ste-
lla Zervoudaki, la ministra de la 
Mujer, Isabel Plá, y empresarios 
locales en un encuentro organi-
zado por Irade. 

En la oportunidad, Patricia 
Cabalá, la primera mujer en asu-
mir como gerenta de operacio-
nes de Refinería Bío Bío y ocu-
par un cargo que tradicional-
mente era ejercido por varones 
señaló: “hay que atreverse en 
estos cargos”. 

Cabalá es parte del magro 4% 
de mujeres que se atreven a ejer-
cer cargos de importancia dentro 
de las empresas y, además, afir-
mó: “sentí un particular orgullo 
que una mujer estuviera en un 
puesto que tradicionalmente ha-
bía sido ocupado por hombres”. 

 
Visión de empresarios locales 

Consultamos a empresarios re-
gionales sobre esta situación de 
baja participación de la mujer 
en cargos importantes y sus res-
puestas fueron las siguientes. 

Para Carlos Sepúlveda, geren-
te general del holding Setop e In-
nocon, quienes acaban de inau-
gurar el primer centro de innova-
ción financiado 100% por 
capitales regionales, es muy ob-
jetivo en su análisis, ya que indi-
ca que “las gerencias generales 
necesitan gente con capacidad 
de liderazgo, visión comercial y 
una buena proyección estratégi-
ca de su empresa. Sin duda que 
estas cualidades se pueden en-
contrar tanto en mujeres como 
en hombres, por lo tanto, es de-
seable que las mujeres que ten-
gan las cualidades y experiencia, 
puedan acceder a la alta direc-
ción de las empresas si son pro-

Empresarios regionales dan su mirada 
al magro 4% de “gerentas” generales 

Junto con reconocer la importancia de una mayor participación de la mujer, 
también debe designarse a la persona más capacitada para el puesto.

Cidere Bío Bío año 2016. 
“Cada día las mujeres van a to-

mar mejores posiciones en las 
distintas empresas, que hoy sea 
sólo un 4% es porque hace poco 
tiempo que se están atreviendo 
a incursionar en la alta jerar-
quía de las distintas empresas, 
pero no tenemos ninguna duda 
que en los próximos años este 
número tenderá al alza, otro 
punto relevante es que en Chi-
le hay más mujeres que hom-
bres estudiando en la enseñan-
za superior y pensar que las ge-
rencias o directorios no van a 
estar mujeres, es porque no es-
tamos conectados con lo que 
viene en el mediano plazo”, co-
menta Martínez. 

Del mismo modo, el CEO de 
Mar de Lagos plantea que “hoy 
en día los países desarrollados 
como Alemania, Croacia y 
EE.UU. las mujeres tienen un rol 
relevante, y eso se está viendo re-
flejado en Chile, si bien hoy en 
día a menor escala, pero debería 
tender a aumentar”. 

En cuanto a los avances de 
Mar de Lagos en materia de par-
ticipación laboral de la mujer, 
“en nuestra empresa cuando co-
menzó la parte de administra-
ción y jefes de departamentos 
teníamos una mujer, y 14 hom-
bres, hoy en día tenemos 6 Mu-
jeres que ocupan los cargos de 
Jefa de Control de Calidad, Jefa 
de Recurso Humano, Jefa de Tra-
zabilidad y otros cargos admi-
nistrativos de un total de 14 per-
sonas, entre encargados de de-
partamentos y administrativos” 
precisó Martínez. 

En el sector turístico regional 
el empresario Paul Esquerré se-
ñala que “con las nuevas nor-
mativas de equidad el país está 
avanzando donde hay una clara 
consciencia y convencimiento 
que el rol de la mujer en la em-
presa es vital para nuestro desa-
rrollo”. 

En esta línea, Esquerré desta-
ca que “en nuestra empresa el 
90% de nuestros equipos de tra-
bajo corresponde a mujeres don-
de somos, como empresa, una 
minoría y es claro que aún exis-
te mucho por avanzar en rela-
ción a mejorar la participación 
de la mujer en cargos de rele-
vancia tanto en gerencias gene-
rales como en los directorios”.
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

fesionalmente la mejor opción 
para estos puestos”. 

En este sentido, Sepúlveda re-
cordó que “el grupo de empre-
sas Setop incorpora mujeres en 
su alta dirección desde sus ini-
cios, las cuales han llegado a 
estos puestos debido a sus gran-
des fortalezas, alto nivel de pro-
fesionalidad y por representar 
perfectamente los ideales de la 
empresa. Ahora bien, mi opi-
nión personal es que más que 
llevar adelante planes para in-
fluenciar el genero de las perso-
nas que llegan a la alta direc-

ción, lo necesario es asegurar-
se que en todo momento se esté 
designando a la persona más 
capacitada para un puesto, in-
dependiente si es hombre o 
mujer”. 

Jorge Martínez es gerente ge-
neral y CEO de la empresa regio-
nal Mar de Lagos cuyo rubro es 
la exportación de alimentos del 
mar. 

La empresa fue reconocida a 
través de premios tales como 
“Carlos Vial Espantoso” (2015) 
con su sello de relaciones labo-
rales de excelencia y el premio 

 FOTO:ENAP
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“Es claro que aún existe 
mucho por avanzar en relación 
a mejorar la participación de la 
mujer en cargos de 
relevancia”.

Paul Esquerré, gerente general de Turismo 
Esquerré.

FRASE

“Es deseable que las mujeres 
que tengan las cualidades y 
experiencia, puedan acceder a 
la alta dirección de las 
empresas”.

Carlos Sepúlveda, gerente general grupo de 
empresas Setop.

“Hoy en día tenemos 6 Mujeres 
que ocupan los cargos de Jefa de 
Control de Calidad, Jefa de Recurso 
Humano, Jefa de Trazabilidad y 
otros cargos administrativos de un 
total de 14 personas”

Jorge Martínez, gerente general y CEO de Mar 
de Lagos. 

PATRICIA 
CABALÁ primera 
gerenta de 
operaciones de 
Refinería Bío Bío.

PATRICIA CABALÁ expuso su experiencia en encuentro, junto a la ministra Isabel Plá y la embajadora de la UE. 
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Representantes de la Munici-
palidad de Cabrero, vecinos y 
miembros de organizaciones fun-
cionales del sector de Charrúa 
participaron de la primera cuen-
ta pública de la Central Termoe-
léctrica de respaldo Los Pinos. 

Se destacó la especial vincula-
ción entre empresa y la comuni-
dad. Por ejemplo, el Fondo de 
Aportes Comunitarios Concursa-
bles a la fecha ha beneficiado a 14 
organizaciones funcionales. 

Gracias al programa “Manos ac-
tivas de Charrúa”, 35 emprende-
dores han recibido asesoría, capa-
citación y acompañamiento en 
sus negocios. 

Mientras que el Programa de 
Formación Complementaria (For-
com), en alianza con el Departa-

Cuenta pública: Los Pinos de Colbún 
destacó apoyo a emprendedores

(200). En tanto, el dióxido de azu-
fre cuyo límite es 30 mg/Nm3 en 
Los Pinos apenas llegó al 0,5 como 
promedio anual. 

“Estamos muy contentos de po-
der concretar esta iniciativa, que 
va en línea con nuestra política de 
puertas abiertas. Los indicadores 
expuestos durante la cuenta pú-
blica aseguran que el funciona-
miento de esta central termoe-
léctrica no representa un riesgo 
para la salud de las personas ni el 
medio ambiente”, declaró el jefe 
de la Central Los Pinos, Oscar 
Montaño.

GENTILEZA GIRO ESTRATÉGICO.

mento de Educación Municipal 
de Cabrero e Inacap, ha permiti-
do a 245 alumnos contar con más 
herramientas y una salida laboral 
al finalizar su enseñanza media. 

En lo ambiental, se resaltó que 
la normativa establece como lími-
te de emisión de material particu-
lado 30 mg/Nm3. 

En ese sentido, el promedio 
anual generado por Los Pinos du-
rante el 2017 alcanzó solo un ter-
cio de éste (9,7). Las emisiones de 
óxidos nitrosos se situaron en 72,9 
mg/Nm3 como promedio anual, 
63% por debajo de lo permitido 
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EMPRESA FINLANDESA ESTARÁ JUNTO BIMBO Y VOLVO
La empresa finlandesa Valmet 

ayer puso la primera piedra de su 
próximo Centro de Servicio en el 
nuevo Parque Empresarial Norte 
de Penco de Madesal. 

La inversión estimada es de EU$ 
6 millones, que en moneda nacio-
nal vienen a ser $2.800 millones. 

El gerente general de Valmet 
Chile, Mario Villa, señaló que ope-
ran en la zona desde 1997, pero 
que los estudios para este edificio 
partieron hace dos años. 

“Analizamos más de 70 ubica-
ciones. Entre ellos Chillán, Talca-
huano, Los Ángeles y Coronel. Fi-
nalmente, optamos por este lugar 
que nos dio la mayor flexibilidad 
para nuestro tipo de negocio y 
centro que vamos a tener”, indicó 
el ejecutivo. 

 
Importancia 

El enfoque será prestar servi-
cios al área de celulosa, papel y 
energía, en todo lo que es mante-
nimiento de maquinarias. Para 
ello, se espera que trabajen hasta 
55 personas en operaciones que 
parten en julio del próximo año. 

“La industria está en crecimien-
to en Chile y, por ende, es un mer-
cado muy importante. Queremos 
seguir creciendo aún más”, dijo en 
terreno el presidente de Valmet 
en América del Sur, Celso Tacla. 

El representante nacional, Ma-
rio Villa, añadió que Grupo Arau-
co y Cmpc serán sus principales 
clientes de la Región. 

De hecho, se precisó que el ini-
cio del proyecto Mapa de Arauco 
es importante para este segmento. 

Es por ello que en la instalación 
se espera reparar y mantener equi-
pos o piezas que usualmente se 
debían tratar en Brasil, Canadá, 
Suecia y otros países de Europa. 

Así, también, Tacla proyectó 
que esperan seguir invirtiendo en 
la Región ante el crecimiento del 
mercado forestal y energético. 

Tienen una historia empresa-
rial de 220 años. Hoy dan trabajo 
a 12.000 profesionales. Su sede 
está en Espoo, Finlandia, y sus ac-
ciones se cotizan en Nasdaq y Hel-
sinki. Las ventas netas durante 
2017 fueron de EU$ 3.200 millones. 

“Valmet es una de las empre-
sas más destacadas de Finlan-
dia, siendo un gran ejemplo de 
innovación. El desarrollo de 
nuestro país tiene su base en los 
bosques, con el 70% del territo-
rio, lo que nos ha llevado a tener 
tecnología de punta en la ma-
quinaria del papel y la celulo-
sa”, subrayó la embajadora de 

FOTO:RAPHAEL SIERRA.

Se colocó la primera piedra de lo que será un moderno Centro de Servicios. Sus 
operaciones comenzarán el próximo año, dando trabajo a 55 operadores. 

Finlandia, Eija Rotinen. 
 

Más empresas 
Valmet será vecina de Bimbo y 

Volvo, quienes también se empla-
zarán en estos terrenos. Se estima 
que entre las tres la inversión lle-
garía a US$ 15 millones. 

Esto tiene muy contento a el al-
calde de Penco, Víctor Hugo Fi-
gueroa, que ve el nacimiento de 
un nuevo Penco, ya que el sector 
está adosado a un plan de casas 
y departamentos que impulsa 
Madesal. 

“Estoy contento por dos moti-
vos, por que llega una empresa 
finlandesa que el acento es con el 
respeto del entorno, del medio 
ambiente y eso para cualquier al-
calde de una ciudad es importan-
te”, destacó Figueroa. 

Madesal, por su parte, espera 
que más interesados se instalen 
en sus predios. El gerente general, 
Fernando Sáenz, declaró que hace 
seis años que llevan desarrollando 
el modelo que ya tiene resultados. 

“La primera que confió en noso-
tros la compañía mexicana Bim-
bo. La segunda fue Volvo y ahora 
Valmet”, reveló el empresario. 

Para el seremi de Economía Bío 
Bío, Mauricio Gutiérrez, y su par 
de Gobierno, Francesca Parodi, lo 
que aconteció ayer es una señal 
positiva. 

“Su llegada tiene gran impor-
tancia y dice relación con el avan-
ce en materia económica del país”, 
opinó Gutiérrez, mientras que Pa-
rodi agregó que espera “que la Re-
gión del Bío Bío se convierta en la 
capital económica del país”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Valmet da inicio a inversión  
de $2.800 millones en nuevo 
parque empresarial de Penco

FOTO:VALMET 
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GONZALO GREBE, PRESIDENTE DEL DIRECTORIO DE LA CUC

La Clínica Universitaria de Con-
cepción (CUC) pasó por una etapa 
compleja en 2017 y parte del 2018. 
Problemas de caja casi la llevaron 
a la quiebra, diferencias entre los 
controladores retrasaron la bús-
queda de soluciones y una reorga-
nización judicial confirmó algu-
nas dudas sobre la capacidad de 
operación de ese centro de salud. 

Pero eso es pasado. Cuando Em-
presas Valmar (de la familia Ims-
chenetzky) y Madesal (de la fami-
lia Sáenz) asumieron el control de 
la red de clínicas -que incluye cen-
tros hospitalarios en Puerto 
Montt, Concepción, Chillán, Ran-
cagua y Calama-, el mercado vio 
en esa operación la gran oportuni-
dad para reflotar a una alicaída 
Clínica Universitaria de Concep-
ción. De hecho, Valmar y Madesal 
firmaron un acuerdo económico y 
de control que derivaría en la in-
yección de recursos frescos, pero 
también en un nuevo modelo de 
gestión. 

Esta asociación implicaba apor-
tes de capital por $7 mil 500 millo-
nes, de los cuales $6 mil 500 millo-
nes deberían ser ingresados di-
rectamente por los nuevos socios 
y mil millones por los anteriores 
controladores, es decir, Empresas 
Masvida. Según detalla el presi-
dente del Directorio de la CUC, 
Gonzalo Grebe Noguera, ya fueron 
inyectados $6 mil 700 millones. 
Del total, $4 mil millones fueron 
destinados a la CUC y $2 mil 700 
millones permitirán la compra del 
edificio en que funcionaba El Sur. 
Mil millones ya fueron cancela-
dos y los $1.700 restantes deberán 
ser pagados dentro de 45 días. 
Gonzalo Grebe cuenta cómo está 
la CUC y cuáles son los planes 
para los próximos meses. 

 
- Con los recursos aportados 

por los nuevos socios, ¿se pue-
de afirmar que la CUC goza de 
buena salud financiera? 

- Los recursos han permitido 
sanear el 100% de la deuda con 
Tesorería. Nos permitió sanear 
el 100% de la deuda con los traba-
jadores, nos permitió cumplir 
con la primera cuota de la reor-
ganización judicial y nos permi-
tió cumplir con el primer pago 
con la deuda histórica con los 

“Desde el punto 
de vista financiero,  
la Clínica está saneada”

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Buenas noticias llegan desde la Clínica Universitaria de 
Concepción. Nuevos controladores inyectan no solo 
recursos, sino confianza en la continuidad de su operación.

una reestructuración financiera, 
de modo a compatibilizar el mo-
delo de negocio a los requerimien-
tos de financiamiento. El ejecuti-
vo aclara: 

“Uno de los problemas es que si 
bien nivel de endeudamiento fi-
nanciero era razonable, los perfi-
les de pago no eran razonables 
para el tipo de activos que tenía-
mos. Teníamos un endeudamien-
to de mediano y corto plazo aso-
ciados a activos cuya operación 
es de largo plazo. Ese perfil de deu-
da lo que hace es exigirte la liqui-
dez que tu generas para cumplir 
con los compromisos financieros. 
Ese es el trabajo que estamos ha-
ciendo hoy día y que debería ter-
minar, a más tardar, al final del 
año y así la empresa podrá contar 
con una estructura de financia-
miento acorde a sus activos y que 
permita, también, destinar los ex-
cedentes de caja para inversiones 
y proyectos de crecimiento”. 

 
- A propósito de crecimiento, 

usted ha dicho que la CUC debe 
duplicar el número de camas... 

- Sí, esta clínica tiene una gran 
ventaja, porque ha resuelto el 
tema del centro médico y con la 
compra del edificio nos permite 
contar con dos pisos completos 
para una expansión hospitalaria. 
Con modificaciones menores e in-
versión marginal la clínica podría 
duplicar su capacidad. Aquí no 
estamos hablando de construir 
un nuevo edificio, sino que de ha-
bilitar áreas que fueron construi-
das como hospital, pero que se es-
tán utilizando como ambulato-
rias. Estos ajustes nos permitirían 
entregar un número de camas 
prácticamente al doble, de las ac-
tuales 80 camas a cerca de 150. 
Ese es el proyecto en que concen-
traremos nuestra energía durante 
el primer semestre de 2019.  

 
- En materia de infraestructu-

ra, ¿hay alguna prioridad? 
- Hay áreas en que debemos tra-

bajar en forma importante. Por 
ejemplo, el servicio de urgencia re-
quiere una mejoría importante 
en la calidad del producto. He-
mos hecho esfuerzos importantes 
y la clínica cuenta con una serie de 
especialistas que le dan soporte al 
servicio de urgencia. Hasta hace 
un tiempo atrás, los habitantes 
de la Región iban al hospital regio-
nal para los problemas complejos, 
o en definitiva, iban a Santiago. 
Nosotros queremos competir y 
ser una alternativa real a Santia-
go. Ese es el objetivo del punto de 
vista de posicionamiento desde 
Concepción y de nuestra red de 
clínicas. 

 
- Y la cirugía robótica, ¿cuán-

do estará disponible? 
- Esperamos terminar el año ya 

con presencia del robot en la CUC. 
Implica una inversión importan-
te, además de cambios en forma 
de trabajar con los médicos y el 
personal en general. Será el pri-
mer robot fuera de Santiago, ten-
dremos el equipo, tenemos la in-
fraestructura, tenemos el equipo 
humano y los médicos especia-
listas. Por lo tanto, una vez que ro-
bot esté acá, no existiría ninguna 
razón para que se busque solu-
ciones en Santiago.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

DATOS

A partir de noviembre, el grupo 
empresarial entregará un seguro 
de salud que incluye la red de 
clínicas en cuatro regiones del 
país. Ninguna otra clínica ofrece un 
producto similar en Chile. Fuentes 
del sector afirman que la alianza 
será con la aseguradora Metlife.

El grupo incluye 5 centros 
privados: Clínica Universitaria de 
Puerto Montt, Clínica Universitaria 
de Concepción, Clínica de Chillán, 
Clínica El Loa (Calama) y Clínica 
Isamédica (Rancagua). Esta Red 
ofrece más de 250 camas 
hospitalarias y durante 2017 
atendió a más de 20 mil pacientes. 
Se realizaron un total de 17 mil 
cirugías, más de 520 mil consultas 
electivas y de urgencia. Las ventas 
anuales consolidadas superaron 
los 100 MMUS$.

médicos. Además, nos permitió 
aportar capital de trabajo a esta 
Clínica para darle un normal fun-
cionamiento y, también, regula-
rizar algunas brechas, específica-
mente en algunas inversiones ne-
cesarias para mantenimiento y 

reposición de equipos. La clínica 
está saneada financieramente. 

 
Reestructuración financiera 

Pero no todo es aportes de capi-
tal, explica Gonzalo Grebe, y deta-
lla que el grupo está dedicado a 
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Cada litro de aceite vertido al al-
cantarillado puede contaminar 
hasta mil litros de agua, debido a 
que no puede ser tratada en los sis-
temas de saneamiento de aguas 
servidas. Un serio problema am-
biental que será asumido gracias 
a un innovador proyecto, que in-
volucrará el trabajo de Essbio, jun-
to a la Municipalidad de Concep-
ción y restoranes de Plaza Perú. 

La iniciativa corresponde a un 
piloto que deriva de una alianza 
público-privada entre Essbio, mu-
nicipios locales, la Agencia de Sus-
tentabilidad y Cambio Climático, 

Locales de Plaza Perú reciclarán su aceite
de restoranes, a través de un proce-
so educativo que se complementa-
rá con un sistema de segregación y 
tratamiento de estos residuos. 

El proyecto tendrá cuatro eta-
pas en que se diseñarán solucio-
nes y se capacitará a los operarios 
en la implementación de un siste-
ma de segregación y disposición 
previo al reciclaje, proceso que 
culminará con la certificación de 
los locales que logren los objetivos. 

Se calcula que el 95% del aceite 
desechado en Chile, simplemen-
te, se bota al alcantarillado y por 
ese medio llega a los ríos y mares.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

y la fundación Green OP. 
Se trata de un esfuerzo por redu-

cir la cantidad de aceite domésti-
co, grasa y aguas de lavado que lle-
gan a las redes de alcantarillado, y 
mejorar el desempeño ambiental 
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FACTORES EXTERNOS SIGUEN SEMBRANDO DUDAS RESPECTO A LA PROYECCIÓN

El presidente de Socabío, José 
Miguel Stegmeier, reconoció que 
la tendencia alcista del dólar del 
último tiempo ha favorecido al 
sector exportador ligado a la agri-
cultura, posibilitando mejores re-
tornos. 

Sin embargo, la volatilidad com-
plica el tema de las expectativas y 
aparece el fantasma de la inflación. 

“Creemos que el rango de $650 y 
$700 es el correcto para el sector 
agrícola, esperamos que no baje de 
eso, porque complicaría nuestros 
retornos. Y si se dispara demasiado, 
genera expectativas que no corres-
ponde llevando a la sobre inversión”. 

Stegmeier sumó el factor externo 
relacionado con el tema arancela-
rio como factor de riesgo. 

El presidente de Socabío llamó a 
la cautela, recordando que algu-
nos analistas prevén que la divisa 
estadounidense bajará, razón por la 
cual habrá que hacer los cálculos 
con valores más moderados. 

Sobre el ánimo de los agriculto-
res, Stegmeier sostuvo que hay op-
timismo, pese a que prevalecen dos 
factores de preocupación: el posi-
ble entrampamiento de la moder-
nización tributaria, ligado esto a 
los niveles de confianza. 

Lo otro se relaciona con los ma-
los índices de empleo, lo que tie-
ne mucho que ver con la inflexibi-
lidad laboral, lo que ha significa-
do que muchos agricultores estén 
optando por tecnificar sus pre-
dios, lo que ha significado reem-
plazar la mano de obra humana 
por maquinaria. 

 
Factor cobre 

Si a comienzos de 2018, se pensa-
ba en una disminución del precio 
del dólar en Chile, cuando rondaba 
los $600, claramente, esta situación 
ha cambiado, con un alza en estos 
casi nueve meses del año donde el 
dólar ha alcanzado los $700. 

Este comportamiento de alza 

Gremio de agricultores advierte que cálculos para invertir deben ser moderados. Por 
otra parte, analista recordó que precio del cobre se vislumbra a la baja hacia el 2020.

inflación para lo que resta del año 
y del próximo. 

Sin embargo, advirtió, existen 
otros factores, como el hecho que 
se mantenga o resuelva la guerra 
comercial entre China y Estados 
Unidos, que también afecta el com-
portamiento de esta divisa. 

“El impacto en nuestra econo-
mía, depende del sector que se 
analice. Respecto a las exporta-
ciones, y asumiendo el mismo ni-
vel de ventas, implica un beneficio 
para los exportadores al recibir 
mayores ingresos en pesos por dó-
lar, pensando en nuestra canasta 
exportadora regional (sector fo-
restal, pesquero y agrícola)”. 

Por su parte, el economista de 
Corbiobío, Ariel Yévenes, expresó 
que lo que se está observando con 
el dólar dice relación más bien 
con un proceso de corrección co-
yuntural a la baja, marcado por un 
escenario de menor tensión co-
mercial internacional, que con-
lleva a una paulatina reducción 
relativa de la incertidumbre y que 
presenta su correlato, por tanto, 
además, en el mejoramiento gene-
ralizado de los principales merca-
dos accionarios del mundo, “con-
forme esta reducción de incerti-
dumbre se percibe por los 
inversionistas que se tornan algo 
más dispuestos a asumir riesgo 
en el nuevo escenario”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Dólar deja tranquilo a Socabío, pero 
aconsejan cautela por volatilidad

2
factores preocupa a Socabío: eventual 
entrampamiento proyecto de moderni-
zación tributaria y desempleo.

2,95
dólares la libra de cobre es la proyección 
del BC para el cierre de 2018 y, hacia 
2020, el precio bajaría a US$ 2,80/l.

95%
del aceite desechado en Chile se va al 
alcantarillado y, por enede, a ríos y 
mares, posteriormente. 

ha sido similar con otras mone-
das en el mundo y en Chile se re-
fuerza con la baja en el precio 
promedio del cobre, que a me-
diados de junio estaba por sobre 
los US$ 3 la libra y hoy apenas al-
canza los US$ 2,7 la libra, recor-
dó la directora de Programas Ad-
vance de la Facultad de Economía 

y Negocios USS, Karin Bravo. 
“En términos simples, si el pre-

cio del cobre disminuye, ingresan 
menos dólares a la economía, esta 
moneda se vuelve escasa y au-
menta el precio del dólar. Si se re-
visan las proyecciones del Banco 
Central de Chile, en el precio del 
cobre se estima un promedio en el 

año 2018 de US$ 2,95, bajando 
hasta US$2,80 el 2020”. 

Aislando el antecedente ante-
rior, agregó las proyecciones serían 
a la mantención de un dólar alto, 
mientras se mantenga este com-
portamiento del precio del cobre. 
Esta tendencia, ha sido considera-
da a su vez en las proyecciones de 
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USS dio la bienvenida al 
Mes de la Chilenidad

Una bienvenida bailada y 
celebrada tuvo el Mes de la 

Chilenidad en el ya tradi-
cional “esquinazo” de la 
Universidad San Sebas-
tián, organizado por 
Asuntos Estudiantiles. El 
encuentro reunió a es-
tudiantes, directivos, 
funcionarios y acadé-
micos en el Patio Inglés 
del Campus Las Tres 
Pascualas.

PUMA SEBA, Viviana Fuentes, Fernando Quiroga y Macarena Gormaz.

CAMILA GAJARDO, Ignacia Rodríguez, Jessica Fuentes y Javiera 
Cartes.

Duoc UC lanzó muestra 
fotográfica “50 años,  
50 imágenes”.

En el marco del 50° Aniversario Institucio-
nal de Duoc UC, su sede penquista lanzó la 
muestra fotográfica itinerante “50 años, 50 
imágenes”. Esta exposición busca, a través de 

50 fotografías, mostrar la historia de la institu-
ción, sus hitos más relevantes y el impacto que 

Duoc UC ha tenido en la sociedad. Asimismo, re-
flejar su aporte al desarrollo de la Educación Téc-
nico Profesional en Chile.

RODRIGO NÚÑEZ, Rodrigo Viveros, 
Andrea Valle y Jorge Fuentealba.

ANGÉLICA CARRASCO y Guillermo Bello.

THOMAS KLISCHIES, Roberto Pantoja, César Rojas y Raúl Jeria.
MARÍA FRANCISCA TAGLE, Macarena Trujillo y 
María Jeannette Seguel. CAMILO AGUAYO, Ángela Montero y Víctor Zapata.

MANUEL VEGA, Constanza Carrasco y 
Sebastián Otárola.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

PAULA CORTÉS, Salvador 
Lanas e Ignacio Carrasco.

CAMILA MARDONES, 
Christian Coddou, 
Lissette Leigton y 
Javiera Bastías.
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Para quienes no 
pueden asistir a las 
presentaciones de esta 
semana, “Lilith” 
volverá a escena el 
próximo jueves, viernes 
y sábado, a la misma 
hora y lugar. 

Varias 
funciones

“LILITH” EN LA SALA DE CÁMARA

Una puesta en escena po-
tente y conmovedora, basada 
en el mitología hebrea sobre 
la primera esposa que tuvo 
Adán. “Lilith” llega al escena-
rio del Teatro Biobío, de la 
mano del colectivo de danza 
contemporánea local Lokas 
Juanas. 

El montaje, de carácter uni-
personal, se presenta hoy y 
mañana a las 20:00 horas en la 
sala de cámara de este espacio 
-como parte de una tempora-
da que concluye el próximo 22 
de septiembre- ha significa-
do un arduo trabajo para Jua-
nita Paz Saavedra, bailarina 
que protagoniza la obra. 

“Es un desafío personificar 
a esta mujer, la primera que 
inspira al feminismo. Una mu-
jer que en el fondo se empode-
ra de su destino, quien al mo-
mento de querer ser sometida 
por Adán, decide retirarse del 
paraíso y construir su propio 
destino. Nos parece algo sú-
per inspirador, sobre todo, en 
el tiempo en que vivimos, en 
donde el movimiento femi-
nista, en reivindicación del rol 
de la mujer, está muy contin-
gente”, explicó. 

Una propuesta en que des-
taca el concepto de la subal-
ternidad de la mujer en la his-

El montaje, que se presenta hoy y mañana a las 
20:00 horas, se plantea como un relato íntimo y 
poderoso sobre la primera mujer. Una historia 
donde se empodera de su propio destino. 

FOTO: LOKAS JUANAS.

toria. “Refleja como se em-
podera de su propio rol, se 
va construyendo de acuerdo 
a sus propios términos, te-
niendo en vista un camino 
hecho bajo sus propias re-
glas”, dijo Saavedra. 

Si bien el formato de la obra 
tiene el carácter de solo, con 
la bailarina como protago-
nista, está omnipresente la fi-
gura de Cristian Reinas, ar-
tista y músico. 

“A través de su trabajo so-
noro, se relaciona o tensa el 
material de la propuesta. 
También está Gustavo San-
doval, que acompaña con 
chelo. Aparte de ellos, distri-
buido dentro del público, 
está el iluminador Mauricio 
Campos. Una sociedad in-
terdisciplinaria que con el 
tiempo se ha fortalecido”, co-

mentó Saavedra. 
 

Montaje íntimo 
Todo esto da como resulta-

do un montaje innovador y 
llamativo, ya que a diferencia 
de otras obras de danza con-
temporánea que van en esta 
misma línea, “Lilith” involu-
cra al espectador de manera 
cercana e íntima: las butacas 
están dispuestas de manera 
circular, teniendo como capa-
cidad máxima 60 personas. 

Estrenada el 2016 en el fes-
tival Loft de Escénica en Mo-
vimiento, la obra sigue una 
línea temática que Lokas Jua-
nas viene profundizando y 
ahondando en el resto de sus 
montajes, pero visto desde di-
versas aristas. “En ‘Beso: el 
habitar de la loka’, justamen-
te, abordamos también el 
tema de género, pero desde 
los afectos. En general, es 
ahondar en el cómo somos 
afectados por el sistema im-
perante”, apuntó la también 
coreógrafa. 

El valor de las entradas, dis-
ponibles en boletería del Tea-
tro Biobío o a través de 
Ticketplus es de $5.000 gene-
ral y $3.000 estudiantes.
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JUANITA PAZ 
SAAVEDRA es quien 

interpreta a Lilith, 
primera esposa de 

Adán, quien se 
emancipa de él y se va 

del paraíso. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Lokas 
Juanas lleva 
su propuesta 
unipersonal 
al Teatro 
Biobío

El rock tendrá su 
espacio estas 
Fiestas Patrias con 
“Fonda Sónica” 

Si tú música favorita es el rock 
y ya quieres empezar a festejar 
estas Fiestas Patrias, no cabe 
duda que uno de los buenos pa-
noramas en este sentido será la 
“Fonda Sónica”, que se realiza-
rá hoy desde las 20:00 horas en 
Bar El Refugio (Maipú 122). 

En la actividad, con entrada li-
berada, participarán las bandas 
Radio Ukrania (Antofagasta-
Santiago), Ataxxia (Chillán), 
Slow Voyage (Los Ángeles) y The 
Polvos (Concepción). 

“Será una jornada que reuni-
rá a destacadas agrupaciones 
representantes de varios lugares 
del país. Puro rock poderoso y 
contestatario para quienes gus-
ten de sonidos estridentes”, des-
tacó Paulina Zúñiga, vocalista y 
guitarrista de Radio Ukrania.
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UdeC vuelve a la 
cancha pensando  
en la Liga Nacional
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HOY COMIENZA SU PARTICIPACIÓN EN TORNEO PROVINCIAS DEL SUR 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Luego de un intenso proceso de 
pretemporada, donde por lo gene-
ral se pone un mayor énfasis en la 
parte física, la UdeC tendrá sus pri-
meros aprontes en cancha de cara 
a la Liga Nacional de Básquetbol 
(LNB) 2018-2019, que partirá el úl-
timo fin de semana de septiembre. 
Y el desafío será en Temuco, donde 
a contar de hoy disputará una nue-
va edición del torneo Provincias 
del Sur. 

En el certamen, cada uno de los 
cuatro participantes representará 
a su ciudad de origen. Junto al Cam-
panil, estarán Valdivia, el anfitrión 
AB Temuco y Osorno Básquetbol. 
Todos los duelos se disputarán en 
el gimnasio Olímpico de la Ufro. 

Hoy, los primeros duelos serán la 
UdeC vs Valdivia, a las 19:30 horas, 
y de fondo jugarán AB Temuco con 
Osorno Básquetbol (21:30 horas). 
Mañana, a las 19:30 horas, se en-
frentarán el ganador del encuentro 
de la UdeC con el perdedor entre AB 
Temuco y Osorno, y luego el vence-
dor de este último partido con el de-
rrotado del juego del Campanil con 
Valdivia (21:30 horas). 

El domingo, los dos equipos con 
peor registro disputarán el tercer y 
cuarto lugar desde las 11 horas, 
mientras que a las 13 horas se en-
frentarán los elencos con mejor 
marca y que definirán al campeón 
y segundo lugar. 

Cabe agregar que el torneo se 
disputará desde este año a 2021 y 
habrá un puntaje anual por cada 
versión. Así, quien acumule más al 
término de estas cuatro ediciones 
será el campeón premium del cer-
tamen. En cada uno, el primer lugar 
sumará cuatro unidades, el segun-
do acumulará tres, quien finalice 
tercero obtendrá dos y el cuarto 
puesto tendrá uno. 

 
Engranando las piezas 

Mauricio Cisternas, pívot del 
Campanil, se refirió al trabajo de 
preparación realizado con miras a 
la nueva edición de la LNB y el de-
safío de participar en el Provincias 
del Sur. 

“Después de una larga pretempo-
rada, para quienes estamos desde 
marzo, es bueno volver a la can-
cha. Hace cerca de un mes se inte-
gró el grueso de los refuerzos. Esta-
mos contentos de empezar con los 
amistosos, con el inicio de la Liga 
Nacional también muy cerca. Siem-
pre hay un poco de ansiedad cuan-
do uno va a comenzar un torneo y 
estamos motivados por el grupo 
que se formó, hemos trabajado muy 
bien. Esperamos hacer un buen pa-
pel en este torneo y llegar de la me-
jor forma posible a la Liga”, indicó. 

De cara al principal desafío de la 
temporada, el Campanil sumó a 
Rodrigo Madera, Eduardo Sepúl-
veda, Erik Carrasco y Steve Toyloy. 
Además, Carlos Milano, venezola-
no que juega con el equipo auricie-
lo en Adesup, también se sumó al 
plantel para la LNB. 

“Rodrigo (Madera) llegó en mar-
zo y con él hemos compartido bas-
tante. Con ‘Lalo’ (Sepúlveda) fui-
mos compañeros unos años en Es-
pañol de Talca, cuando partíamos 
nuestras carreras, y Erik (Carrasco) 
es un tipo de mucha experiencia, 
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Campanil tendrá su primer apronte en el cuadrangular 
que se jugará en Temuco. Mauricio Cisternas contó sobre 
la preparación y las expectativas para esta temporada. 

avezado. El manejo que tiene del 
equipo, en el juego, te hace las co-
sas muy fáciles. Nunca habíamos 
estado en el mismo plantel y si an-
tes tuvimos diferencias queda en la 
cancha. Ahora, tenemos los mis-
mos objetivos”, señaló. 

Cisternas, junto con referirse a 
los rivales que tendrán en este cua-
drangular, también indicó que, por 
lo general, los primeros encuentros 
tras una pretemporada intensa en 
lo físico se puede estar algo “duro” 
en lo técnico, en lo propiamente 
basquetbolístico. Por ello, asegura 
que lo principal es ir engranándo-
se como equipo, tanto en el certa-
men que se inicia hoy como en el 
Torneo de la Fraternidad, que el 
conjunto auricielo disputará la pró-
xima semana (ver recuadro). 

“Los equipos de allá vienen ter-
minando su participación en la Lib-
sur, recién incorporaron a sus ex-
tranjeros. Vienen de pretemporada, 
al igual que nosotros. Por lo gene-
ral, estos campeonatos son para ir 
soltándose, luego de un trabajo fí-
sico muy exigente, aunque uno 
como competidor siempre va a 
querer ganar todo, por más que sea 
un cuadrangular amistoso”, dijo. 

En ese sentido, el pivot de la UdeC 
agregó que “esperamos hacer un 
buen papel e ir aceitándonos como 
equipo, en los sistemas que nos está 
pidiendo Alfredo (Madrid, técnico 
de la UdeC) y cosas nuevas que va-
mos a incorporar. También ver 
cómo se van involucrar a Steve (To-
yloy), Carlos Milano y el resto de los 
muchachos nuevos en nuestros es-
quemas de juego”. 

Para este cuadrangular, la UdeC 
no contará con Erik Carrasco, 
quien es parte de la selección chi-
lena que está disputando las clasi-
ficatorias americanas de la Fiba 
para el Mundial de China 2019. Al 
cierre de esta edición, la “Roja” se 
medía con República Dominicana 
en Santo Domingo y el lunes recibi-
rá a Canadá en Valdivia. 

Más allá de la ausencia de “Ca-
chete” en el Provincias del Sur, Cis-
ternas comentó que el principal 
foco en estos duelos preparatorios 
deben ser los aspectos de conjun-
to, en ambos costados de la cancha. 

“En este momento, creo que es 
más importante el trabajo y el jue-
go colectivo. Sin dejar de lado las 
cosas personales, las habilidades 
individuales, en este punto de la 
pretemporada lo más relevante es 
afiatarse como conjunto, ir cono-
ciéndonos y engranándonos en los 
sistemas defensivos y ofensivos”, 
aseguró el pívot. 

Por la Liga Nacional, la UdeC de-
butará el sábado 29 de septiembre, 
como visitante, frente a Municipal 
Puente Alto.

Desde las 19:30 horas, la 
UdeC se medirá con Valdivia. 
Luego, jugarán AB Temuco y 
Osorno Básquetbol.

Empieza hoy 
frente a Valdivia

Tras este primer apronte en Temuco, la 
UdeC tendrá su próximo desafío en Quil-
pué, con la tercera edición del Torneo de la 
Fraternidad. 

En el certamen, conjuntamente organizado 
por el Campanil y Los Leones, también parti-

ciparán Rivadavia Basquet de Argentina y 
Aguada de Uruguay. 

El campeonato se disputará entre el 21 y el 
23 de septiembre, y la primera jornada con-
templa los duelos UdeC vs Rivadavia (19 ho-
ras) y Leones con Aguada (21 horas).

Tiene rival para el debut en Torneo de la Fraternidad
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El debut del jinete penquista 
Nicolás Imschenetzky, en el 
Mundial Ecuestre, será este 
19 de septiembre.

Se estrena en 
Fiestas Patrias

Fabiola Zamorano integró el 
K-4, que fue cuarto en 500 
m. Mismo lugar ocupado por 
Miguel Valencia en el K1.

Rozando el podio 
de los mejores

Cerró con podio su preparación al Mundial 
Con una destacada actuación en 

Nashville, el Team Chile de salto 
ecuestre concluyó su preparación 
de cara al Campeonato Mundial de 
Deportes Ecuestres, que se dispu-
ta desde esta semana en Tryon, Es-
tados Unidos. 

Los cinco binomios nacionales 
se presentaron en el Concurso In-
ternacional de Tennessee, logran-
do excelentes resultados y cerran-
do así una exigente acondiciona-
miento. 

Carlos Milthaler, a lomos de Con 
Top, mantuvo su excelente rendi-
miento en Norteamérica y se adju-

cero, mientras que el otro seleccio-
nado, Rodrigo Carrasco, fue quin-
to. “Es una excelente forma de ter-
minar la preparación”, dijeron. 

El próximo 19 de septiembre se 
iniciará la competencia de salto en 
el Mundial de Tryon. Chile allí ten-
drá en la pista a Samuel Parot, Car-
los Milthaler, Nicolás Imschenet-
zky y Rodrigo Carrasco. El debut 
chileno se produjo ayer con los jine-
tes David Ramírez, Raimundo Un-
durraga, Martín García y Lukas 
Buckel, en enduro, y de Marcelo 
Troncoso, Marcelo Guzmán y 
Katherina Yokota, en rienda.
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dicó el Gran Premio en la compe-
tencia. A la misma instancia tam-
bién llegó el jinete penquista, Nico-
lás Imschenetzky, quien logró un 
puesto en el podio finalizando ter-

Palistas locales se colgaron 
medallas panamericanas

Samuel Esparza Muñoz 
concepcion@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CAMPEONATO PANAMERICANO DE CANOTAJE CANADÁ 2018
En lo más alto del podio comen-

zó la participación de los palistas 
regionales integrantes del Team 
Chile, que ayer tuvieron su estreno 
oficial en el Panamericano de Cano-
taje de Velocidad en Dartmouth 
(Nueva Escocia), Canadá. 

El evento internacional se exten-
derá hasta este domingo 16 de sep-
tiembre en el Lago Banook, y con-
voca a unos 400 deportistas de 20 
países en las habituales pruebas de 
kayak y canoa, contando con el ele-
mento extra de ser clasificatorio en 
algunas de ellas para los próximos 
Juegos Panamericanos de Lima 
2019. 

De ahí la relevancia de lo hecho 
por los deportistas de Bío Bío, que 
consiguieron imponer sus térmi-
nos, cosechando un total de dos 
medallas de oro y tres bronces en el 
primer día de competencia. 

 
Hechos de metal 

Lo más destacado corrió por 
cuenta de Julián Cartes (Club Náu-
tico Bío Bío de San Pedro de la Paz), 
quien se colgó el oro en la final del 
K-1 mil metros Junior, con un tiem-
po de 03:45.564. Lo escoltó el cana-
diense Alex Canning (03:47.964), y 
el mexicano, Oscar Reyes, tercero 
con 03:54.120. 

De esta manera, y con apenas 17 
años, el santajuanino confirma 

todo lo hecho en los últimos meses, 
donde se consagró campeón na-
cional, además de representar a 
Chile en el Mundial Junior y en los 
Juegos Bolivarianos. 

Similar rendimiento tuvo la con-
sagrada María José Maillard (Club 
Piragüistas de Laja), quien en otra 
aplaudida actuación sumó el se-
gundo oro de la jornada para Chi-
le, esta vez en el C-1 Senior Feme-
nino mil metros, gracias a un cro-
no de 04:33.150. Segunda fue la 
canadiense Rowan Hardy-Kava-
nagh, con 04:50.172 y tercera la 
guatemalteca Clara López, con 
04:58.257. 

Más alegrías 
Laja tuvo doble alegría, pues 

hubo otra de sus representantes 
que aseguró su nombre en el po-
dio. Se trata de Daniela Castillo 
(Club La Señoraza), quien obtuvo 
bronce en la final del K-2 500 me-
tros Femenino, donde en compa-
ñía de Emily Valenzuela (Constitu-
ción), marcó un tiempo de 
02:05.237. El título quedó en ma-
nos de Canadá (1:52.653), mien-
tras que México fue plata con 
01:58.523. 

Otro bronce llegó en manos del 
sampedrino, Joaquín Cataldo (Club 
Náutico Bío Bío), quien resultó ter-
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Una espléndida actuación tuvieron los deportistas de la 
Región, que ayer se estrenaron en el evento internacional, 
cosechando dos preseas de oro y tres bronces.

cero en el C1 500 metros Junior, 
con 01:58.338, siendo superado por 
el mexicano Gustavo Eslava (oro 
con 01:54.460) y el canadiense Tyler 
Laidlaw (01:56.510). 

Mientras, la última medalla fue 
obra de Elías Delgado (Náutico La-
guna Chica), quien en compañía 
de Marcelo Godoy (Imperial), fue 
tercero en el K-2 500 metros Junior, 
con 01:40.828. La prueba fue gana-
da por México (01:38.002), en tan-
to que segundo fue Canadá, con 
01:38.598. 

Este desempeño fue celebrado 
por el técnico del CER, Gualberto 
Mesa, quien estuvo a cargo de la 
preparación del equipo. “Emocio-
nado, hasta ahora todos los atletas 
juveniles fueron medallistas y lo 
mejor es que todavía falta campeo-
nato”, manifestó.
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Aún no se autorizan elementos de 
animación para UdeC vs U. de Chile

Todavía en trámite se en-
cuentra la autorización de 
los elementos de animación 
para el encuentro entre la 
Universidad de Concepción 
y la Universidad de Chile, 
que se disputará el próximo 
domingo 23 de septiembre. 

La Gobernación, Carabi-
neros, representantes del 
club universitario y la Anfp, 
tuvieron una reunión para 
coordinar las medidas de se-
guridad del encuentro, de-
terminando los pasos a se-
guir dentro y fuera del re-
ducto de avenida Collao. 

El comandante John Cor-
nejo, de la Prefectura de Ca-
rabineros penquista, mani-
festó que “ese domingo rea-
lizaremos un operativo más 
grande y contaremos con 
todo el personal necesario 
para hacer este servicio. Para 
nosotros será un partido de 
alta convocatoria, por lo que 
desplegaremos todos los 
controles de tránsito y poli-
ciales necesarios”. 

Más en detalle, se determi-

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

amistosos
2

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UDEC Y HUACHIPATO NO DEJARÁN DE ENTRENAR EN FIESTAS PATRIAS

Palpitando un 18 muy mesurado

Se acercan las Fiestas Patrias y es 
una fecha de celebración para los 
chilenos. Eso sí, muchos jugadores 
no dejan de sorprenderse. Carlos 
Lampe lleva dos años y medio en 
Chile y cumplirá su tercer 18 de 
septiembre en el país. El boliviano 
comentó que “es el único lugar en 
el mundo donde se festeja tanto. 
Acá se pasa bien, hay muchas cosas 
típicas, bailes y juegos. Se disfruta 
bastante con los asados también. 
Hay un lindo ambiente con autos 
llenos de banderas. Me ha tocado 
vivir una experiencia muy linda con 
las fiestas”. 

Pero, ¿cómo lo pasará para este 
18? El portero dijo que “será súper 
tranquilo. En el camarín siempre se 
festeja cuando hay días libres, pero 
este año no tendremos. Los chicos 
ya disfrutaron la semana pasada 
de varios días de descanso en fecha 
Fifa. El año pasado viajé a Laja. 
Ahora, seguramente comeré una 
empanada y disfrutaremos con mi 
hija en los juegos. Me gusta que 

vaya conociendo cómo se eleva el 
volantín y juega al yoyo o trompo, 
por ejemplo. En mi caso soy muy 
bueno para el yoyo, sé hacer todas 
las figuras”. 

 
¿Y el Campanil? 

Si Huachipato entrenará normal 
durante la próxima semana, UdeC 
vivirá exactamente lo mismo. Y no 
pueden dar ventajas, pensando en 
que el acero visitará el viernes a 
Deportes Temuco, mientras que el 
Campanil recibirá el domingo en el 

Ester Roa a U. de Chile. “Daremos 
algunas orientaciones en relación 
a la alimentación, pero tenemos 
un equipo sumamente profesional. 
Como cuerpo técnico y plantel se 
entiende la fecha del año en que 
estamos, lo poco que queda y lo 
importante que es no dar ventajas 
en absolutamente nada. Estamos 
ambos muy comprometidos en lo 
que viene”, explicó el entrenador 
de UdeC, Francisco Bozán. 

Nicolás Larcamón, técnico del 
acero, indicó que “soy de creer que 
el futbolista, cuando se da cuenta 
de lo que hay en juego, tiene muy en 
claro todo. Este grupo es muy pro-
fesional y sé que no tendremos nin-
gún problema con las comidas. Hay 
responsabilidad tanto fuera como 
dentro de la cancha. Más allá de 
los días festivos, entendemos que 
nuestras exigencias son distintas a 
las del resto de la gente. Estamos 
muy enfocados en Temuco”.
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¿Tendrán un cuidado especial los jugadores? Técnicos 
locales confían en el profesionalismo de sus planteles.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Según Decreto Nª 13359 se autoriza estacionar en espacio público Camión 
EN B.N.U.P. Por retiro de pantalla pública, ubicada en Pasaje Michimalonco 
Nª 1102, San Pedro de la Paz. 
 
Los trabajos se realizarán desde 11:00 a 15:00 h.

nó que dos horas antes y des-
pués del partido, no se ven-
derá alcohol en los alrede-
dores del estadio, con el ob-
jetivo de hacer que el evento 
se desarrolle de manera nor-
mal y el público pueda asis-

tir tranquilo a un partido 
que, en el papel, asoma 
como decisivo para ambos 
elencos. 

Para este encuentro se dis-
pondrán 150 guardias priva-
dos y 40 controles, mientras 
que las puertas del reducto 
deportivo se abrirán a las 
09:00 horas, con el fin de rea-
lizar un control exhaustivo a 
los asistentes al Ester Roa. 
Para efectos de seguridad, la 
idea de la Universidad de 
Concepción es vender solo 
una entrada por rut. 

El partido comenzará a 
disputarse a las 12 horas y se 
esperan 20 mil personas.

jugará el acero mañana ante 
Fernández Vial. El primero en 
el CAP en la mañana y el otro, 
más tarde, en Santa Juana.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

5/13 3/15
LOS ÁNGELES

5/22
SANTIAGO

4/16
CHILLÁN3/22

RANCAGUA

6/18
TALCA

0/14
ANGOL

-1/14
TEMUCO

2/12
P. MONTT

5/13
SÁBADO

6/12
DOMINGO

8/11
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Imelda

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Sólo Más Salud 
• Av. Bernardo O’Higgins 2334, Local B

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300
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